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НЕУВЯДАЕМАЯ ЕЛИЗАВЕТА!
Туктамышева блестяще провела 15-й в своей карьере 

российский турнир, завоевав 6-ю медаль! 

ИСТОРИЧЕСКАЯ РАЗВИЛКА. Комментарий из первых уст

Лом-Али ИБРАГИМОВ: ХОТЬ 
НА ЛУНЕ ИГРАТЬ НУЖНО

Член исполкома РФС считает, что при принятии решения 
о переходе из УЕФА в АФК во главу угла должны быть 

поставлены интересы футболистов
Большинство российских болельщиков знают Лом-Али Ибрагимова как 

футбольного арбитра. Завершив карьеру в этом качестве, судья из Гроз-
ного с футболом не расстался. На протяжении долгих лет он возглавляет 
межрегиональную общественную организацию «Союз федераций футбола 
Южного и Северо-Кавказского федеральных округов». Она объединяет 12 
региональных федераций из южных регионов нашей страны, в десяти из 
которых футбол является базовым видом спорта. 

ВЕСТИ РПЛ. ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ

ГЕРОЙ КАЗАНИ ПОВЕДЕТ 
«СОЧИ» К ПОБЕДАМ

Черноморский клуб официально объявил 
о назначении главным тренером Бердыева
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ХОККЕЙ. КХЛ. РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ ФУТБОЛ. С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ АГЕНТА

(Окончание на 2-й стр.)(Окончание на 6-й стр.)

Еще месяц назад президент «Сочи» 
Борис Ротенберг рассказал прессе, что 
новым главным тренером клуба станет 
Курбан Бердыев, который последнее 
время работал в иранском «Тракторе». 
И только теперь «Сочи» официально 
объявил о назначении Бердыева.

70-летний специалист приступит к 
своим обязанностям с начала 2023 года. 

Ранее пост главного тренера 
«Сочи» занимал Александр Точилин, 
но фактически руководил футболи-
стами Вадим Гаранин, который был 
старшим тренером команды.

Контракт с Бердыевым подписан на 
2,5 года. 

«Безусловно, будет сложно, - по-
делился с «СЭ» известный российский 
тренер Гаджи Гаджиев. - Мне кажется, 
тренеру никогда не бывает просто в 
силу конкуренции, которая растет в 

любом клубе. В любой команде есть 
свои проблемы. Может, «Баварии», 
которая системно выигрывает в Гер-
мании, и «Зениту» у нас в России чуть 
попроще. Вчера «Сочи» был на втором 
месте, сегодня - на девятом. Амбиции 
руководителей клуба иные. Предстоит 
непростая работа с составом и подго-
товкой, чтобы подняться в турнирной 
таблице. Думаю, что Бердыев справит-
ся с задачами, которые возложены на 
него. Если он подписал контракт, то 
уверен в собственных силах. Я тоже 
уверен, что он справится. Для россий-
ского футбола хорошо, что тренер та-
кого уровня вернулся в РПЛ».

Бердыев дважды выигрывал чемпио-
нат России с казанским «Рубином», а 
также приводил «Ростов» к серебряным 
медалям Российской премьер-лиги.

(Окончание на 2-й стр.)

ДУБЛИ ХАЙРУЛЛИНА И ЯШКИНА 
ПРИНЕСЛИ АРМЕЙЦАМ ВОЛЕВУЮ 

ПОБЕДУ НАД «СПАРТАКОМ» 
Армейцы в третий раз подряд по ходу ны-

нешнего чемпионата обыграли «Спартак». 
Волевая победа над «красно-белыми»  была 
достигнута благодаря дублям Дмитрия Яш-
кина и Марата Хайруллина. При этом послед-
ний забросил свои шайбы в большинстве и в 
меньшинстве. 

По сравнению с игрой против ЦСКА, в составе 
питерцев произошли два изменения. В воротах 

появился Дмитрий Николаев, сменивший Владис-
лава Подъяпольского, а в четвертом звене вместе 
с Никитой Попугаевым и Данилом Савуновым вы-
шел накануне вернувшийся в СКА из ХК «Сочи» 
армейский воспитанник Андрей Алтыбармакян. 

Начало матча для питерцев получилось 
обес кураживающим. Уже на 28-й секунде хо-
зяева оказались в меньшинстве, и Шэйн Принс 
замкнул передачу на дальней штанге.

ФУТБОЛ. ПО СЛЕДАМ ИСПОЛКОМА РФС

Александр ДЮКОВ: ВЫНУЖДЕН КОНСТАТИРОВАТЬ, 
ЧТО, К СОЖАЛЕНИЮ, ИДЕОЛОГИЧЕСКИ 

МЫ РАСХОДИМСЯ С ЕВРОПОЙ

Заседание исполкома Российско-
го футбольного союза, прошедшее 
23 декабря, вопреки всем ожидани-
ям оказалось не последним. Хотя в 
повестке дня исполкома значилось 
11 вопросов, но все понимали, что 
самый главный сформулирован в 
пункте 8: «Об участии РФС в иных 
организациях». Именно его реше-
ние должно было определить бу-
дущее всего российского футбола: 
либо он останется в УЕФА и будет 
ждать отмены санкций от европей-
ских чиновников, либо перейдет 
под юрисдикцию АФК, что при всех 
весьма существенных недостатках 
сулит куда более быстрое возвра-
щение в официальные междуна-
родные турниры.

Как не сложно было предугадать, 
мнения в ходе обсуждения раздели-
лись. И была взята пауза для консуль-
таций с АФК и ФИФА. Ведь уйти из 
УЕФА – дело не хитрое, важно оказать-
ся принятыми в новую конфедерацию 
вовремя, чтобы успеть принять уча-
стие и в очередном Кубке Азии-2027, 
и в квалификации ЧМ-2026 (вероятно, 
первые отборочные раунды этих тур-
ниров будут совпадать).

Как выяснилось, затягивать с при-
нятием решения нельзя. Если мы не 
подадим заявку УЕФА на выход из 
организации до 31 декабря, то во-
прос может рассматриваться до июля 
2024 года. Если же уложимся до Ново-
го года, то УЕФА будет вынужден дать 
ответ в течение шести ближайших 
месяцев, что позволяет на пределе 
уложиться в срок подачи заявки на 
участие в ЧМ-2026 через АФК.

Вот что по этому поводу после 
исполкома ФРС рассказал на пресс-
конференции Александр ДЮКОВ: 

- Вопрос о смене конфедерации, 
безусловно, окажет влияние на разви-
тие российского футбола. Для принятия 
решения нужно быть максимально от-
ветственными, изучить все последствия 
и сценарии. Мы приняли решение про-
должить обсуждение на следующей не-
деле в режиме видеоконференции. 

У нас есть окно возможностей для 
возвращения нашего футбола в офи-
циальные турниры. Возможность на-
чать играть официальные матчи как 
для наших клубов, так и для сборных. 
Эту возможность дает нам переход в 
Азиатскую конфедерацию футбола.

УЕФА не дает 
никаких гарантий и сроков
28 февраля УЕФА принял решение 

о приостановлении нашего участия в 
соревнованиях на основании обраще-
ния трех команд, с которыми мы игра-
ли в отборе на чемпионат мира (в сты-
ковых матчах). Такое же решение при-
няла ФИФА. 

Мы считаем это несправедливым 

Мы считаем отстранение российских команд от турниров УЕФА несправедливым 
и политически мотивированным – АФК на данный момент готова нас к себе принять

На юге России базируются четыре 
клуба РПЛ, а во второй лиге есть даже 
зона,  в которой преобладают клубы из 
южных регионов. Далеко неслучайно 
Ибрагимов входит в состав исполкома 
РФС. Корреспондент «Спорт уик-энда» 
попытался выведать у известного рос-
сийского футбольного функционера 
подробности состоявшегося в пятницу 
исполкома, на котором обсуждалось 
судьбоносное решение о выходе РФС 
из УЕФА и переходе в АФК .

К единому мнению 
пока не пришли

- Почему все-таки решили от-
ложить окончательное решение на 
несколько дней, которые к тому же 
приходятся на рождественские ка-
никулы в Европе?

- В процессе обсуждения мы так и 
не пришли к единому мнению. У идеи 
перехода из УЕФА в АФК есть как сто-
ронники, так и противники.  

(Окончание на 3-й стр.)

и политически мотивированным. В 
связи с этим мы вели работу по двум 
направлениям. 

Первое – защита наших интересов 
в КАС. Нами была подана апелляция, 
но она не была поддержана. При этом 
мы до сих пор не получили полный 
текст решения и мотивировочную 
часть. Без нее невозможно принять 
решение о дальнейших шагах по за-
щите наших интересов в судах.  

Вторая линия работы – это диалог и 
обсуждение ситуации с руководством 
УЕФА. Нахождение каких-то возмож-
ностей путей для снятия бана. УЕФА 
обосно вывал решение невозможно-
стью обеспечения безопасности на 
играх сборной России и невозможно-
стью соблюдения целостности сорев-
нований из-за отказа ряда сборных от 
игр с нами. На данный момент они не 
видят оснований для пересмотра это-
го решения. УЕФА ждет стабилизации 
политической ситуации. При этом нет 
никаких гарантий и сроков. Всё, чего 
удалось добиться (в рамках УЕФА), про-
ведения турнира развития . Он пройдет 
в мае в Волгограде. В составе участни-
ков – Россия, Казахстан и Белоруссия, 
четвертой европейской команды не на-
шлось. Участвовать будет Кыргызстан. 

Члены исполкома РФС не видят 
света в конце европейского тоннеля

Как я сказал, УЕФА ждет некой ста-
билизации ситуации. Но нас беспокоит 
следующее – даже если она произой-
дет, то бойкот игр с Россией рядом фе-
дераций и сборных может продолжить-
ся. Никто не может нам гарантировать, 
что эту проблему каким-либо образом 
удастся решить (прецедент Польши мо-
жет быть использован и в дальнейшем). 

Мы знаем все сильные стороны 
европейского футбола. Но мы с вами 
должны честно для себя сформули-
ровать: на данный момент возвраще-
ние в европейские соревнования под 
большим вопросом и, откровенно го-

воря, члены исполкома не видят света 
в конце тоннеля. 

Задержка в принятии решения 
может привести к паузе в 4 года

Реалистичные перспективы возвра-
щения нашего футбола в официальные 
соревнования – смена конфедерации. 
АФК, скажем так, на данный момент го-
това нас к себе принять. Естественно, 
никто сейчас не дает какую-то пись-
менную гарантию, что мы будем при-
няты, но они готовы рассмотреть наше 
обращение. Вероятность, что мы будем  
приняты в АФК, высока. Для этого нуж-
но наше обращение и решение боль-
шинством голосов.  

Вопрос смены конфедерации не от-
носится к компетенции ФИФА (юриди-
чески), но фактическое согласие потре-
буется. На данный момент мы имеем 
информацию о том, что ФИФА не возра-
жает, если РФС сменит конфедерацию 
и перейдет в Азию. Мы рассматриваем 
этот вопрос сейчас, так как у нас есть 
«окно» до 31 декабря. Мы должны по-
дать заявление о выходе из УЕФА, что-
бы получить шансы принять участие в 
отборе на чемпионат мира 2026 года. 
Если мы не делаем этого до 31 декабря, 
то следующий официальный турнир, в 
котором мы сможем принять участие – 
это цикл с 2027 года. Задержка может 
привести к паузе в 4 года. 

Подавляющее большинство 
клубов поддержали переход в АФК

Сегодня мы рассмотрели этот во-
прос на заседании исполкома, прове-
ли опрос клубов, провели опрос наших 
партнеров и спонсоров – это реше-
ние затрагивает всех. Подавляющее 
большинство клубов поддерживают 
переход в АФК. Кто-то поддерживает 
безоговорочно, кто-то говорит о том, 
что если мы понимаем, что не будем 
играть в ближайшее время, – то лучше 
играть в Азии, чем не играть совсем.  

(Окончание на 3-й стр.)

Алексей САФОНОВ: ЕСЛИ БЫ «ЗЕНИТ» КУПИЛ 
ГВАРДИОЛА, Я БЫ СКАЗАЛ, ЧТО ПИТЕРЦЫ  - 
МОЛОДЦЫ. А ОБЪЕДКИ - НЕ НАШ УРОВЕНЬ 

Известный агент поделился со «Спорт 
уик-эндом» своим мнением о переходе Рос-
сии в Азиатскую конфедерацию футбола и 
переменах в «Зените».

Пока нас принимают в Азию, 
все боевые действия уже закончатся 

- Алексей Николаевич,  как вам перспек-
тива перехода в Азиатскую конфедерацию 

футбола. Кто-то это называет катастро-
фой, кто-то  – неизбежным шагом?

- У каждого свое мнение. Но Азиатская кон-
федерация – это серьезные финансовые, транс-
портные расходы и прочее. Я бы все-таки паузу 
взял. Лига чемпионов и Лига Европы удобна по 
времени, по всему. А в пять утра вставать и смот-
реть Азиатскую лигу? Думаю, что рано или позд-
но конфликт с Украиной должен закончиться. 

Подумать только она дебютирова-
ла, когда нынешняя чемпионка Софья 
Акатьева только родилась! 26-летняя 
ученица Алексея Мишина в шестой раз 
завоевала медаль национального пер-
венства. Причем эта награда пришла 
восемь лет спустя после предыдущей 
(серебра в сезоне-2014/2015). Обидно 
лишь, что чемпионкой России Тукта-
мышева становилась лишь однажды 
- в далеком уже 2013 году. Сегодня в 
активе Лизы золото, два серебра и три 
бронзовые медали чемпионата страны.

Впрочем, куда более досадно, что 
в коллекции Туктамышевой нет олим-
пийских наград. Елизавета - чемпион-
ка мира и Европы 2015 года, серебря-
ный призер чемпионата мира – 2021. А 
с Олимпиадами, увы, не срослось.

Независимо от места на пьедестале 

Елизавета Туктамышева – главная звез-
да нынешнего чемпионата России. Это 
было видно и по реакции публики, и 
по аудитории, собравшейся на пресс-
конференции легендарной спортсменки. 
Вот как она сама оценила свою награду:  

- По моим ощущениям эту бронзу 
можно сравнить с серебряной меда-
лью чемпионата мира-2021, которая 
сейчас у меня на первом месте, а не 
золотая медаль ЧМ-2015. Очень давно 
я выиграла чемпионат России (в 2013 
году), я даже не помню, какие эмоции 
я там испытывала - это было очень 
неожиданно, и я была юна и не так по-
нимала, что это действительно очень 
сложный старт. А сейчас уже в таком 
сознательном возрасте с такой высо-
кой конкуренцией - это очень значимо. 

Продолжение темы – на 5-й стр.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
После первой части нынешнего 

сезона «Сочи» идет на девятом месте 
в турнирной таблице РПЛ, набрав в 
17 матчах 25 очков. Черноморская 
коман да завершила выступление в 
Кубке России, заняв последнее четвер-
тое место в своей группе.

Отставки и назначения
 сезона-2022/23

1. Игорь ШАЛИМОВ, «Урал».
Дата ухода: 8 августа 2022 г.
Назначен: Виктор ГАНЧАРЕНКО.

2. Сергей ЮРАН, «Химки»

Дата ухода: 8 августа 2022 г.
Назначен: Николай ПИСАРЕВ.

 3. Александр БОРОДЮК, «Торпедо»
Дата ухода: 18 августа 2022 г.
Назначен: Николай КОВАРДАЕВ.

4. Николай ПИСАРЕВ, «Химки»
Дата ухода: 31 августа 2022 г.
Назначен: Спартак ГОГНИЕВ.

5. Олег ВАСИЛЕНКО, «Факел»
Дата ухода: 6 сентября 2022 г.
Назначен: Дмитрий ПЯТИБРАТОВ.

6. Андрей ТАЛАЛАЕВ, «Ахмат»
Дата ухода: 11 сентября 2022 г.
Назначен: Сергей ТАШУЕВ.

7. Йозеф ЦИННБАУЭР, «Локомотив»
Дата ухода: 8 октября 2022 г.
Назначен: и. о. Андрей ФЕДОРОВ.

8. Николай КОВАРДАЕВ, «Торпедо»
Дата ухода: 13 октября 2022 г.
Назначен: Андрей ТАЛАЛАЕВ.

9. Михаил ГАЛАКТИОНОВ, «Пари НН»
Дата ухода: 11 ноября 2022 г.
Назначен: и.о. Антон ХАЗОВ.

10. Андрей ФЕДОРОВ, «Локомотив»
Дата ухода: 13 ноября 2022 г.
Назначен: Михаил ГАЛАКТИОНОВ.

11. Александр ТОЧИЛИН, «Сочи»
Дата ухода: 26 ноября 2022 г.
Назначен: Курбан БЕРДЫЕВ.

ВЕСТИ РПЛ

ГЕРОЙ КАЗАНИ ПОВЕДЕТ «СОЧИ» К ПОБЕДАМ

Как сообщил в своем Telegram-
канали журналист Сергей Ильев, 
руководство «Пари НН» рассматри-
вает четырех кандидатов на пост 
главного тренера команды. Руле-
вым нижегородцев может стать 
Владислав Радимов, Сергей Юран, 
Вадим Гаранин или Олег Василенко.

Кто-то из них может сменить на 
ключевом посту Михаила Галактио-
нова, который отправился в Москву 
спасать «Локомотив», и полугода не 
проработав на берегах Волги.

Сообщается, что ключевое реше-
ние по новому наставнику будут при-
нимать три человека - губернатор Ни-
жегородской области Глеб Никитин, 
гендиректор «Пари НН» Равиль Измай-
лов и еще один неназванный человек, 
представляющий, судя по всему, сто-
рону спонсоров.

Юран в августе был уволен из «Хи-
мок». Гаранин перед началом этого се-
зона стал старшим тренером «Сочи», 
но покинул клуб в ноябре. Василенко 
в сентябре был отправлен в отставку 
с поста главного тренера «Факела». 
Последним местом работы Радимова 
был «Зенит-2», фарм-клуб петербурж-

цев он покинул в октябре. Сейчас 
специалист занимает пост советника 
генерального директора «Зенита» по 
развитию молодежного футбола. 

Кстати, по сведениям другого 
инсайдера - Ивана Карпова, ниже-
городский клуб, помимо Гаранина и 
Василенко, рассматривает также кан-
дидатуры Евгения Бушманова, ранее 
возглавлявшего «Спартак-2», и Артем 
Горлова из «Енисея».

Напомним, что до Галактионова ко-
мандой из Нижнего Новгорода руково-
дил другой выходец из «Зенита» - Алек-
сандр Кержаков. Свою работу делал 
весьма качественно – свой дебютный 
сезон волжане завершили на 11-м месте 
в турнирной таблице РПЛ. Неплохо для 
новичков. Однако руководство клуба 
забыло, похоже, русскую поговорку: «От 
добра добра не ищут» и уволило Кержа-
кова. Зато теперь вынуждено пожинать 
результаты тренерской чехарды. 

В настоящее время исполняющим 
обязанности главного тренера «Пари 
НН» является Антон Хазов. Клуб за-
нимает 12-ю строчку в турнирной таб-
лице РПЛ, набрав 19 очков после 17 
матчей.

«КРАСНОДАР» ПРИСМОТРЕЛ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА В ТЕЛЬ-АВИВЕ

ШЕСТЬ КАНДИДАТОВ НА «ПАРИ НН»
Нижегородцам аукнулась скоропалительная отставка 

Александра Кержакова

«Краснодар» интересуется глав-
ным тренером «Маккаби» из Тель-
Авива Владимиром Ивичем. Об 
этом информируют порталы ynet.
co.il, walla.co.il, sport5.co.il и one.co.il.

Предложение «Краснодара» по 
45-летнему сербскому специалисту 
было сделано пару недель назад. СМИ 
утверждают, что «Маккаби» уже начал 
поиски другого иностранного спе-
циалиста.

Как пишет Ynet, «Краснодар» пред-
ложил Ивичу зарплату, превышающую 
1 миллион евро в сезон. При этом его 

заработная плата в израильском клубе 
составляет 800 тысяч евро за сезон.

Спортивный директор «Маккаби» 
из Тель-Авива Барак Ицхаки отказался 
комментировать информацию о том, 
что сербский специалист может воз-
главить «Краснодар».

«Ивич уходит в «Краснодар»? Изви-
ните, но мы не комментируем слухи», 
- сказал Ицхаки Sport24.

Ивич работал ранее в «Маккаби» - с 
2018 по 2020 год. Вместе с командой 
он дважды становился чемпионом 
страны (2018/19, 2019/20).

После 17 туров «Краснодар», на-
брав 25 очков, занимает 8-е место в 
турнирной таблице чемпионата Рос-
сии по футболу. Руководство клуба не 
удовлетворено текущими результата-
ми команды и работой ее наставника 
Александра Сторожука.

Сторожук принял «Краснодар» в 
качестве исполняющего обязанности 
главного тренера в феврале 2022 года 
после ухода немецкого специалиста 
Даниэля Фарке. Летом он был утверж-
ден в качестве главного тренера «бы-
ков». 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
А так получается вход – рубль, вы-

ход - два. Тем более что УЕФА не особо 
одобряет наш уход.  

- Но какие-то плюсы от такого 
перехода могут быть?

- Могут. С учетом того, что мы нач-
нем проводить товарищеские матчи 
и прочее. Но, чтобы нас туда приняли, 
тоже время требуется. А пока принима-
ют, мы уже все боевые операции закон-
чим. И что, обратно возвращаться? Нам 
скажут, мол, из Европы вы уже ушли.

- Полагаю, УЕФА нас обратно не 
возьмет.

- Вот я про это и говорю. У нас же 
немного другой менталитет. Не едим 
палочками, хотя я против риса ничего 
не имею. У нас картошка, сало, огурец 
соленый... Водку пьем. А там сакэ с ри-
сом и суши. Кто был ничем, тот стал ни-
кем! Знаете, такую поговорку? 

- Да, слышал.    
- А представляете какая там часо-

вая разница, какие финансовые затра-
ты на перелеты и прочее? Все ли наши 
клубы потянут? Я, допустим, веду дела 
Кости Тюкавина. Если мы в Азию пере-
беремся, как мне теперь его надо на-
зывать? Тю-Ка-Вин (смеется). 

Ловрен с фашистскими лозунгами 
выступал. Давайте ему еще 

зарплату поднимем!
- Вероятно, лучше писать фами-

лию иероглифами.
- Ну, ладно, ему еще подходит. Хотя,  

конечно, для кого-то такой переход и в 
плюс. Авиакомпаниям, к примеру, вы-
годно так далеко летать, туда-сюда. По-
нимаю, что у любой «продвигаемой» 
идеи найдутся свои интересанты. Но я 
хочу, чтобы на первом месте был фут-
бол. Для меня интереснее смотреть 
Лигу чемпионов или Лигу Европы, чем 
узнать, что завтра «Зенит» встречает-
ся в Азиатских играх с каким-нибудь 
«Новбахором». Зачем мне этот «Нов-
бахор»? Мне интереснее посмотреть, 
как «Бавария» играет с «Динамо».

- Но в случае ухода в Азию россий-
ские и иностранные игроки будут 
стараться побыстрее покинуть 
чемпионат РПЛ? 

- К нам в Россию приезжают, чтобы 
бабки срубить. Освоить бюджет. Им не-
важно с кем играть – с азиатами или ав-
стралийцами. Таких денег, такого льгот-
ного налогообложения, как в России, 
нет больше нигде. А так нравится, не 
нравится – терпи, моя красавица. Так 
сказал наш президент. Кто-то, может, 
уедет, как Клаудиньо, но основная мас-
са, чья цель зарабатывать, останется. 
И легионеры чуть ниже качеством все 
равно будут сюда стремиться.  

- Стоит ли «Зениту» удержи-
вать Ловрена, если на него будет 
спрос? 

- Недавно Ловрен с фашистскими 
лозунгами выступал. Давайте ему еще 
зарплату поднимем! Сколько ему лет? 
33. Зачем он нужен команде? Моло-
дежь своя растет. Вот вы, как мене-
джер «Зенита», сможет продать хорва-
та через два года? 

- Вряд ли. Спроса не будет. 
- И сейчас нет. Весной у него закан-

чивается контракт, надо пожать руки и 
разойтись! И дать шанс молодым. Ни-

Алексей САФОНОВ: ЕСЛИ БЫ «ЗЕНИТ» КУПИЛ ГВАРДИОЛА... 

ПО СЛУХАМ И ПО СУЩЕСТВУ

«КОРИНТИАНС» ХОЧЕТ, ПОХОЖЕ, ВЫКУПИТЬ АЛБЕРТО
Но схемы, которые предлагают бразильцы, не устраивают «сине-бело-голубых»

футбол – за выброс энергии, кто-то 
кому-то дал в морду, кто-то выиграл по 
очкам (смеется). Без эмоций игры не 
бывает. Посмотрите, какие в чемпио-
нате Аргентины страсти: выбегают бо-
лельщики, начинают кого-то рихтовать. 

Когда пик Пиняева наступит, меня, 
как тренера, уже выгонят. 

Вместо него выбрал бы Мостового
- Будет ли сейчас «Зенит» в меж-

сезонье избавляться от своей мно-
гочисленной «скамейки», которая 
практически не играет?

- Думаю, да. «Зенит» постарается из-
бавиться от каких-то дорогостоящих 
ребят. А дальше, как карты лягут. 

- Для «Зенита» третье место в 
групповом этапе Кубка России – это 
провал?

- Пока нет. Вот, если они Кубок Рос-
сии не выиграют, тогда провал. А ка-
кая разница, каким путем они придут 
к трофею? 

- Но на матч с той же с ульянов-
ской «Волгой» мотивацию-то пи-
терские звезды найдут?

- Но, может, это стратегически и 
правильно. Мы видели на чемпио-
нате мира, что кто-то подбирал себе 
соперников, те же испанцы. Может, 
и «Зенит» пошел по такой же стезе? 
Обыграют ульяновскую «Волгу», и все 
будут довольны. Единственное опасе-
ние, чтобы стадион не разнесли. Но 
это больше проблема для милиции 
Ульяновска, у них волосы дыбом вста-
ли, когда жеребьевка прошла.  

- Удивляет ли вас, что «Зенит» 
не вписался в борьбу за Пиняева?

- Не удивляет, я не считаю его су-

перзвездой. 
- Но пару лет назад он входил в 

десятку самых перспективных мо-
лодых игроков мира.

- А вместо кого вы сейчас его в «Зе-
ните» видите?

- С ходу он вряд ли займет место 
в составе, скорее, на перспективу. 
Но непонятно, останутся ли все 
бразильцы, может, тогда его шанс 
и появится. 

- Давайте поменяемся местами. 
Вы – хозяин клуба, будете Пиняеву 4-5 
миллионов платить, если он будет на 
подхвате?

- Наверное, нет. 
- «Локомотиву» проще. Поднимут 

на 5 рублей стоимость проездов в 
поездах, и решат все вопросы (улыба-
ется). Хотя давайте на газ стоимость 
увеличим. Какая проблема? 

- Но «Зениту» надо омолаживать 
состав. Самый молодой из россиян – 
Мостовой, 25 лет. 

- А что такое 25 лет сейчас? Рыжи-
ков до 40 выступал. Оливье Жиру 36, 
а  сколько он забил на чемпионате 
мира? Мостовой еще десять лет по-
играет, какие проблемы? Если бы я 
был тренером и мне надо было вы-
брать между Пиняевым и Мостовым, я 
бы Мостового взял. Потому что, когда 
пик Пиняева наступит, меня, как тре-
нера, уже выгонят. Результат нужен 
сегодня, не завтра.

В Бразилии уже все давно схвачено. 
Чтобы какой-то клуб там работал 
на Медведева, нужен миллиард

- Сейчас руководство «Зенита» 
отправилось в Бразилию, пыта-

ются окучить «Палмейрас», чтобы 
создать партнерские отношения 
и постоянно оттуда черпать ре-
зервы. Может, такая идея обрести 
реальный смысл?

- В Бразилии уже давно все схвачено 
и отлаженно. А тут приехал Медведев 
и с каким-то клубом пытается догово-
риться по игрокам? У каждого футбо-
листа там куча агентов. И каждый свой 
процент хочет заработать. Да, парня до 
15 лет еще можно завербовать, а у тех, 
кто старше, от нулей голова кружится. 
Предполагаю, что Медведев просто 
поехал провентилировать ситуацию 
по игрокам, которых «Зенит» хочет у 
себя оставить. Но, чтобы какой-то бра-
зильский клуб работал на «сине-бело-
голубых», надо миллиард скинуть. Ина-
че лопнет мыльный пузырь.

- Но не прозевал ли «Зенит» мо-
мент, когда надо омолаживаться? 

- Есть же своя академия. Я с Арша-
виным общался, абсолютно грамот-
ный, адекватный парень. Понимает, 
что какие-то моменты они прозевали. 
И сейчас потихоньку налаживает дело. 
Но Москва не сразу строилась, а Питер 
- тем более. Ему нужно год-два.  Что-
бы сделать укол, надо хотя бы иметь 
задни цу. Сейчас нет в Петербурге хо-
роших молодых игроков.

- Но тот же воспитанник «Зени-
та» Прохин выступает почему-то 
за «Ростов».

- Вот поэтому я и ответил на вопрос, 
надо ли продлевать соглашение с Лов-
реном. Тем более что мы сейчас не вы-
ступаем в Лиге чемпионов, что мешает 
пробовать? Да, Прохин может поте-
ряться, испугаться, но я не думаю, что 
это произойдет. Посмотрите, сколько у 
«Ростова» молодых играют и сколько 
из них в сборной. Значит, необходимо 
с ними работать. 

 Иван МЕДВЕДЕВ.

 «Коринтианс», по сообщениям бра-
зильских СМИ, намерен выкупить на-
падающего Юри Алберто, принадле-
жащего «Зениту». Но при этом платить 
«сине-бело-голубым» 25 миллионов 
евро, которые чемпионы России со-
бираются получить за своего игрока, 
прижимистые бразильцы не собира-
ются, а предлагают различные схемы. 
По одной информации в качестве до-
платы может быть правый вингер «Ко-
ринтианса» Адсон, проведший за эту 
команду 73 матча (8 голов и 5 результа-
тивных передач), плюс уже играющие 
в «Зените» на правах аренды полуза-
щитник Густаво Мантуан и защитник 
Иван Куарежма.  За них бразильцы 
собираются отбить от 15-ти до 20 мил-
лионов евро трансферной стоимости 
Алберто.  Портал Transfermarkt оцени-
вает Адсона в 5 миллионов евро. 

По другой, - «Коринтианс» пред-
лагает «Зениту» рассмотреть вариант 
получения за Алберто центрального 
защитника Роберто Ренана и опорного 
полузащитника Де Кейруша. 19-летний 
Ренан провел в чемпионате Бразилии 
в этом сезоне 10 матчей, 22-летний Де 
Кейруш - 36, в которых забил 2 гола. Бо-
лее молодой игрок оценивается порта-
лом Transfermarkt в 2 миллиона  евро, а 
его соотечественник - в 5 миллионов. 

К сказанному остается только до-

бавить, что в настоящий момент в Бра-
зилии находится делегация «Зенита» в 
лице гендиректора Александра Мед-
ведева и исполнительного директора 
Максима Погорелова. Не исключено, 
что они являются участниками пере-
говорного процесса по Юри Алберто. 
Все-таки за него было заплачено «Ин-
тернасьоналу» 24 миллиона евро. Но 
речь, скорее всего, идет о перспекти-
вах развития более масштабного со-
трудничества между клубами. 

 «Краснодар» включился в борьбу 
с «Зенитом» за серба Эраковича
В ноябре в СМИ появились сообще-

ния, что «Зенит» рассчитывает в это зим-
нее трансферное окно приобрести  за-
щитника «Црвены Звезды» Страхинью  
Эраковича, который якобы является 
приоритетной целью питерского клуба.

Недавно сербский портал Kurir.rs 
сообщил, что Эраковичем интересу-
ется еще и «Краснодар». «Быки» якобы 
уже предлагали белградскому клубу 
6,5 миллиона евро и 50 процентов от 
последующей продажи футболиста, а 
сейчас сделали улучшенное предло-
жение. Не исключено, правда, что это 
вброс, предназначенный для подня-
тия цены для «Зенита».

Напомним, что «Црвена Звезда» 
провела с «Зенитом» две товарищеские 

игры в этом сезоне – в июле и ноябре (в 
обоих питерцы победили со счетом 2:1). 
При этом Эракович отыграл весь июль-
ский матч на стадионе «Фишт» в Сочи. 
На ЧМ – 2022 21-летний серб был в со-
ставе национальной команды, но все 
матчи провел на скамейке запасных.

Эракович - воспитанник «Црвены 
Звезды», в нынешнем сезоне он про-
вел за команду 27 матчей и сделал 
2 результативных передачи. Портал 
Transfermarkt.com оценивает стои-
мость игрока в 7 миллионов евро.

Самошников может летом 
поменять Казань на Питер

«Зенит» собирается подписать за-
щитника казанского «Рубина» Илью 
Самошникова. При этом, как сообщает 
в своем телеграмм-канале инсайдер и 
журналист Иван Карпов, клубы соби-
раются достичь предварительного со-
глашения, чтобы игрок летом перешел 
в стан «сине-бело-голубых»   в статусе 
свободного агента. Ранее, по сообще-
нию СМИ, интерес к Самошникову 
проявлял «Локомотив».

25-летний футболист выступает за 
«Рубин» с 2020 года. В нынешнем ро-
зыгрыше Первой лиги защитник 15 
раз появлялся на поле. После 20 туров 
«Рубин» занимает третью позицию в 
турнирной таблице.

чего личного, даже неважно махал он 
нацистские приветствия или нет. Но 
люди, которые сюда приезжают, долж-
ны уважать страну, где  играют. 

- Но Ловрен смотрелся на чемпи-
онате мира неплохо.

- Ну да, сделал голевую передачу. 
Но скорости не было, из-под него за-
бивали. Если бы «Зенит» купил Гвар-
диола, я бы сказал, что они - молодцы. 
Но его за 150 миллионов евро хочет 
«Манчестер Сити» приобрести, а объ-
едки – это не наш уровень.

Манчини убрали, и Паредес 
не дотянул до заслуженного 

мастера спорта

- Почему Паредес не задержался 
в «Зените»? В питерском клубе он 
играл не так, как в сборной?

- С аргентинцами надо уметь рабо-
тать. Покойный Костя Сарсания, цар-
ствие ему небесное, мог все эти мо-
менты сглаживать. Во-вторых, тогда 
Манчини работал главным тренером. 
Потом благодаря тому, что итальянца 
убрали, появился заслуженный мастер 
спорта Дзюба, который и на чемпиона-
те мира блеснул, - мы в восьмерку по-
пали. А Паредес в противовес, не став 
заслуженным мастером спорта, в даль-
нейшем выиграл чемпионат мира. По-
вторю, к аргентинцам надо подход 
иметь. Они своеобразные. В «Зените» 
не только Паредес играл, целая пятер-
ка футболистов из этой страны. 

- Да, тот же Маммана, Дриусси... 
- Костя сглаживал эти моменты. 

Помню, когда он пришел, все его хая-
ли, говорили, что развалит «Зенит». 
Митрофанов и все остальные звезды 
РФС. Говорили, что легионеры не те, 
еще что-то. А с ним петербуржцы выиг-
рали Кубок УЕФА, Суперкубок Европы, 
стали чемпионами России и обладате-
лем Кубка России. Что еще вам надо?  

- Больше особо ничего.  
- У меня есть друзья, которые прово-

дят турнир памяти  Сарсании. Удивитель-
но, что Фурсенко и другие люди, при ко-
торых он добивался результата, пожале-
ли скинуть 100-200 тысяч рублей на его 
организацию. Хотя на похоронах говори-
ли, мы тебя никогда не забудем! Не надо 
ни у кого ничего просить. Все должно 
идти от души, а не насильно. У меня есть 
любимая фраза: чтобы не разочаровы-
ваться, не надо очаровываться. Кто-то по-
мог с проведением турнира, а тем, кому 
Костя помог и дал заработать, – теперь 
говорят, а мы его и не знали. 

- Не потерял ли Семак контроль 
над своей группой южноамерикан-
ских легионеров, о чем свидетель-
ствует грандиозная драка в послед-
нем матче сезона со «Спартаком»? 

- Конец сезона, устала команда. Под-
рались и подрались! Значит нет безраз-
личия у игроков обоих клубов. Я полу-
чил удовольствие. За это мы и любим 
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ФУТБОЛ. ПО СЛЕДАМ ИСПОЛКОМА РФС

Александр ДЮКОВ: ...К СОЖАЛЕНИЮ, 
ИДЕОЛОГИЧЕСКИ МЫ РАСХОДИМСЯ С ЕВРОПОЙ
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ФУТБОЛ. ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Юрий БЕЛОУС: НЕИЗВЕСТНО, 
ЖДУТ ЛИ РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛ 

В АЗИИ НА САМОМ ДЕЛЕ

Перед РФС - уравнение с 
несколькими неизвестными

- На ваш взгляд, стоит ли РФС 
переводить систему российского 
футбола в Азиатскую конфедера-
цию?

- Это как в математике - уравнение 
с несколькими неизвестными. В пла-
не экономическом тут всё ясно - тех 
денег, которые крутятся в УЕФА, нет 
в АФК даже близко. Но неизвестно, 
ждут ли нас в Азии на самом деле. И 
непонятно, будет ли потом возмож-
ность вернуться опять в Европу. Да и 
вообще, метаться туда-сюда - это не 
очень хорошее дело. Сейчас отноше-
ние к нам в Европе, мягко говоря, не-
дружелюбное, но всё-таки бесконечно 
это длиться не может, и так далее. А по-
том, ещё огромный вопрос, допустят 
ли нас к отбору на чемпионат мира, 
даже если мы будем играть в Азии, - 
это ведь всё равно ФИФА решает. На 
мой взгляд, здесь нужно следовать 
принципу «семь раз отмерь, один раз 
отрежь». На данный момент это очень 
сложный выбор - переходить в Азиат-
скую конфедерацию или нет. Моё лич-
ное мнение, что сильно торопиться не 
надо.

- В Азии российским командам 
пришлось бы далеко летать - в ту 
же Австралию.

- Безусловно. Разница между Моск-
вой и Португалией, крайней точкой 
Западной Европы - три часа в зимнее 
время, а между Москвой и Австра-
лией или Японией - гораздо больше. 
Хотя это были бы любопытные путе-
шествия. Но, как я уже сказал, прежде 
чем переходить в АФК, надо десять раз 
подумать.

- Там и уровень футбола ниже, 
чем в Европе.

- Легко там не будет, поверьте. По-
смотрите: Австралия, Южная Корея и 
Япония вышли в плей-офф на послед-
нем чемпионате мира, это команды из 
Азиатской конфедерации. А когда мы 
последний раз выходили из группы на 
чемпионатах мира? Домашний турнир 
2018 года не в счёт, то был особый слу-
чай.

Южная Америка и Африка 
себя еще покажут

- Победа Аргентины на мундиа-
ле говорит о том, что южноаме-
риканский футбол возвращается 
на первые роли после 20-летнего 
перерыва?

- В Южной Америке изначально 
были сильные сборные. Уругвай дваж-
ды становился чемпионом мира перед 
Второй мировой войной. Аргентина 
брала Кубок мира трижды, Бразилия - 
пять раз. Несомненно, это выдающие-
ся футбольные державы. Что касается 
Европы, то сборная Франции, я думаю, 
останется очень сильной в ближайшие 
годы. Обязательно вернётся в элиту 
Германия. Должны показывать инте-
ресный футбол Италия и Испания. Мы 
видим, как здорово играет Англия со 
своими молодыми талантливыми фут-
болистами. Думаю, будет прилично 
расти Африка. Причём я имею в виду 
не только северную часть континента, 
к которой относится к Марокко, но и 
Центральную Африку. Там огромное 
количество перспективной молодёжи. 
Я вот недавно был в Нигерии и видел, 
сколько местных мальчишек играет 
в футбол. Это для них единственный 
социальный лифт, чтобы выбиться в 
люди.

- Какие ещё тенденции вы подме-
тили на ЧМ-2022?

- Сильнейшую интенсивность, вы-
сокий прессинг, техническую и фи-

зическую готовность футболистов. 
Играть 120 минут в такой энерго-
затратный футбол - это что-то неверо-
ятное. Мы видим, что у команды тем 
больше шансов на успех, чем выше 
индивидуальное мастерство её игро-
ков. А если его недостаточно, одними 
перепасовками ты не добьёшься боль-
ших результатов.

Алберто – не велика потеря
- Пишут, что «Зенит» договари-

вается с «Коринтиансом» о приоб-
ретении двух бразильцев взамен 
Юри Алберто.

- Посмотрим. Бразилия богата на 
футбольные таланты, но я бы сейчас 
прежде всего задал вопрос, для чего 
«Зениту» нужны новые легионеры, 
если команда не играет в международ-
ных кубках? В данной ситуации лучше 
решать вопрос с развитием собствен-
ных талантов. Я вижу, как в этом пла-
не действует та же «Барселона». А у нас 
свои воспитанники не получают шан-
сов - извините, но это грустно.

- Может, «Зенит» рассчитывает 
на выступление в Азиатской Лиге 
чемпионов?

- Я не знаю, на что он рассчитыва-
ет. В первую очередь надо рассчиты-
вать количество потраченных денег и 
выхлоп от приобретений.

- Если сделка пройдёт, то Юри 
Алберто покинет «Зенит» оконча-
тельно, а не в аренду, как сейчас. 
Пишут, что он сам не хочет возвра-
щаться в «Зенит».

- Невелика будет потеря. Алберто 
особо не проявлял себя в питерском 
клубе. И без него здорово смотрится 
Иван Сергеев. Может, это не совсем 
его позиция, но тем не менее Серге-
ев раскрылся. Плюс другие бразиль-
цы отлично выглядят. Если Алберто не 
хочет играть в «Зените», то какие проб-
лемы? Свято место пусто не бывает.

- «Зенит» вроде как готов прод-
лить контракт с Ловреном до лета 
2024 года.

- Ловрен - прекрасный защитник. 
Хорватия великолепно выглядела на 
чемпионате мира, где второй раз под-
ряд завоевала медали. Конечно, Лов-
рен играл одну из ведущих ролей в 
этой сборной. Для «Зенита» было бы 
хорошо продлить контракт с Ловре-
ном, почему нет? Я думаю, он Семаку 
не помешает.

- А возраст 33 года?
- Месси 35 лет, и другие ребята тоже 

прекрасно в такие годы играют. Это не 
помеха.

Хочется, чтобы Бердыев 
в Сочи пришел надолго

- «Сочи» наконец-то официально 
объявил о назначении Бердыева. 

- Он выдающийся тренер, который 
дважды делал чемпионом «Рубин», а 
«Ростов» спасал от вылета и занимал 
с ним второе место. Я бы очень хотел, 
чтобы в «Сочи» у Бердыева получился 
действительно долговременный про-
ект. Контракт на два с половиной года - 
это хорошо. Сегодня «Сочи» несколько 
чужероден для самого города, на него 
мало ходят, и клуб кажется немножко 
искусственным. До стадиона «Фишт» 
нелегко добираться, и если бы «Сочи» 
переехал на стадион Центральный 
имени Славы Метревели, то решил бы, 
на мой взгляд, эту проблему. Ну а что 
касается Бердыева, то это системный 
тренер. Причём не только тренер, но и 
менеджер, который также будет зани-
маться развитием детско-юношеского 
футбола, материальной базы клуба и 
всего прочего. Безусловно, руководи-
тели «Сочи» приняли верное решение, 
назначив Бердыева.

Дмитрий НИКОЛЬСКИЙ.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Многие начинают понимать, что 

неучастие в официальных соревнова-
ниях может привести к рискам смены 
гражданства молодых игроков. Видим, 
что дружественные нам федерации 
начинают работать с футболистами 
и предлагает им менять футбольное 
гражданство. Это нанесет ущерб рос-
сийскому футболу. 

Спонсоры заинтересованы в 
продвижении своего бизнеса в Азии

Благодаря нашим партнерам до-
ходы РФС устойчивы и продолжают 
расти. Спонсоры помогают РФС и 
заинтересованы в развитии детско-
юношеского футбола, но они стано-
вились нашими партнерами, чтобы 
продвигать свои бренды и товары. От-
странение приводит к тому, что снижа-
ется интерес к российскому футболу 
и, как следствие, к этим брендам. Вы 
видите, что происходит в экономике 
и бизнесе – Европа наложила санкции 
на абсолютно все отрасли российской 
экономики, происходит массовая 
переориентация на другие направле-
ния. Спонсоры заинтересованы в про-
движении своего бизнеса в Азии, они 
видят в этом возможность. 

Путь РФС начнут обсуждать 
и другие федерации нашей страны

Как я вижу перспективы наше-
го спорта в целом: тот же вопрос в 
ближайшее время начнут обсуждать 
и другие спортивные федерации. 
Федерация шахмат России уже на-
правила уведомление о выходе из 
Европейского шахматного союза, и в 
феврале направит письмо на переход 
в Азиатский союз. Это даст российским 
шахматистам возможность принять 
участие в чемпионате мира. Смена 
конфедерации представляет из себя 
единственную возможность россий-
ским спортсменам принимать участие 
в международных соревнованиях. 
Можно ожидать, что такие решения 
будут приниматься.  

Сегодня мы обменялись мнениями 
(на исполкоме). Были сомнения, но 
большинство высказало поддержку. 
Во вторник (27 декабря), после прора-
ботки ряда вопросов, будет принято 
решение. 

Мы сохраним возможность 
сыграть с футболистами «Реала» 

и «Барселоны»
– Если наша сборная оказывает-

ся в Азии, будет ли она выступать 
со своим флагом и гимном или это 
будет нейтральная команда? 

–  Конечно, хочется выступать под 
своим флагом и гимном. При этом нас 
уже были два прецедента – чемпионат 
мира по пляжному футболу в Москве 
и чемпионат Европы по мини-футболу. 
Абсолютно все знали, что на этих со-

ревнованиях играла сборная России 
и болели за нее. Если выбирать меж-
ду вариантом  не играть совсем или 
играть без флага и гимна, то второе 
выглядит предпочтительнее. 

–  Можно ли сказать, что прин-
ципиальное решение уже принято? 
Нет ли у вас опасений, что все наши 
футболисты, которые росли на 
Лиге чемпионов, Лиге Европы, на 
мечте играть с «Реалом» – потеря-
ют свою мечту навсегда? Вы не бои-
тесь, что это убьет наш футбол? 
Пути обратно в УЕФА уже не будет?  

– Никогда не говори никогда. Но это 
ответственное решение. Надо пони-
мать, что нельзя сегодня играть здесь, 
а завтра там. Решение непростое и 
неоднозначное. Мы с вами знаем пре-
имущества европейского футбола, его 
уровень, мы хорошо знакомы с клу-
бами, футболистами в европейском 
футболе. Там другие коммерческие 
доходы, раньше была удобная логи-
стика. Мы понимаем все нюансы, но в 
первую очередь нам важно играть. С 
переходом в АФК появится возмож-
ность играть на чемпионате мира  (и 
клубном чемпионате мира ФИФА) с 
теми же футболистами, что играют за 
«Реал» и «Барселону».

Сегодня Европу не устраивает СВО, 
а потом окажется, что мы яйца 

не с того конца разбиваем
– На предыдущих заседаниях ис-

полкома вы говорили, что ситуа-
ция в динамике. Что изменилось, 
что вы решили действовать? 

–  Мое мнение: есть много «за» и 
«против». Это точно непростое реше-
ние. Повторюсь, мы работали по двум 
направлениям. Во-первых, суды, хотя 
особой надежды на них не было. В ре-
зультате суд нашу апелляцию не под-
держал, и то, что до сих пор нет текста 
полного решения, говорит о том, что 
решение политическое. Поэтому на 
что тут надеяться? Во-вторых, всё вре-
мя шли консультации, чтобы вернуть-
ся. Всё, на что они согласились пойти 
– это турнир развития с Беларусью, 
Кыргызстаном и Казахстаном. Вынуж-
ден констатировать, что, к сожалению, 
идеологически мы расходимся с Евро-
пой. Сегодня их не устраивает эта си-
туация, а потом окажется, что мы яйца 
не с того конца разбиваем. 

–  Было некое событие, которое 
дало вам понять, что с УЕФА нам не 
по пути?  

–  С лета все понимали, что еще 
какое-то время будет окно возмож-
ностей перейти в Азиатскую конфе-
дерацию футбола, поэтому обсуждать 
переход было преждевременно. А 
сейчас мы понимаем, что окно закро-
ется на 4 года, если до 31 декабря мы 
не примем решение. Что мы увидели? 
Желание АФК видеть нас у себя, со-
гласие ФИФА на этот переход. В УЕФА 

же с точки зрения возвращения в со-
ревнования ничего не происходит. Ев-
ропейские федерации находятся под 
большим давлением СМИ, политики и 
общества. В федерациях все понима-
ют, что должны играть хотя бы дети и 
женщины, но даже на это они не могут 
пойти. Если сравнить отношение в Ев-
ропе и в Азии, то вы увидите, что оно 
абсолютно разное. И те страны, кото-
рые готовы с нами играть, – в Азии. Вы 
видели, что было с Боснией и Герцего-
виной после объявления матча с нами. 
Они сами предложили нам провести 
эту игру, сказали, что приедут к нам. 
Ну вот, приехали (матч был отменен 
буквально в последний момент). 

У Азии огромный потенциал
– Обсуждался ли вопрос перехода 

в АФК с клубами второй лиги?  
– Не обсуждали это с клубами ФНЛ. 

Вопрос обсуждался с клубами РПЛ. 
За – 100 процентов. При условии, что 
переход состоится и, если мы видим 
ситуацию так, что в ближайшее время 
не сможем играть в Европе. Половина 
клубов поддерживает переход безу-
словно. Они видят огромный рынок 
в Азии – это 4 миллиарда населения, 
растущая экономика. Туда пошел рос-
сийский бизнес. Огромные деньги 
направлены на развитие футбола. У 
региона серьезный коммерческий по-
тенциал. Все последние годы рост ми-
ровой экономики происходил за счет 
Азии. Европа росла на 1–2 процента, в 
Азии – 4–5. 

Мы не пытаемся 
шантажировать УЕФА

– Можно ли назвать эту ситуа-
цию последним предупреждением 
для УЕФА?  

– Прежде всего, мы думаем о себе, 
своих футболистах и болельщиках. Мы 
не пытаемся кого-то шантажировать, 
тем более УЕФА. Мы относимся к ним 
с уважением, они много сделали для 
развития футбола в мире, Европе и 
нашей стране. Несмотря на ситуацию, 
мы продолжили сотрудничать – по об-
разовательным программам, подго-
товке тренеров, по финансированию 
проектов развития футбола. Хоть мы 
не имеем возможности играть, у нас 
партнерские отношения, мы с тепло-
той относимся к руководству УЕФА. 
Мы никого не шантажируем, но у нас 
есть спортсмены и болельщики, ко-
торым нужны международные матчи. 
Проще всего ничего не предприни-
мать – сидеть и ждать. 

– Одна из причин бана от УЕФА – не-
возможность обеспечить целост-
ность соревнований. В Азии тоже 
есть недружественные команды… 

– В Азии 48 ассоциаций. Если три из 
них скажут, что не хотят с нами играть, 
им ответят: ну, не играйте. А когда, как 
в УЕФА, таких больше половины - они 
могут диктовать свои условия.

ИСТОРИЧЕСКАЯ РАЗВИЛКА. КОММЕНТАРИЙ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Лом-Али ИБРАГИМОВ: ИГРАТЬ НУЖНО ХОТЬ НА ЛУНЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Сошлись во мнении, что нужно 

еще несколько дней как следует поду-
мать, взвесить все плюсы и минусы, а 
во вторник провести голосование по 
этому вопросу.

- Вы входите в число сторонни-
ков или противников идеи перехода 
из УЕФА в АФК?

- Убежден, что нельзя лишать целое 
поколение футболистов возможности 
играть. Хоть в Европе, хоть в Азии, хоть 
на Луне! В Старом Свете с нами играть 
практически никто не хочет. Даже то-
варищеские матчи. Мы уже пролетели 
мимо Евро-2024 (и ЧМ-2022). Если еще 
немного повременить, то нынешнее 
поколение футболистов сборной Рос-
сии просто закончит играть, так и не 
приняв участия в чемпионате мира 
или Европы. 

Возможность играть 
важнее заработков

- От участия в стыковых мат-
чах ЧМ-2022 Россию отстранили из-
за отказа сборных Польши, Чехии и 
Швеции встречаться на футболь-
ных полях. Где гарантии, что так 
же не поступят команды Австра-
лии, Южной Кореи и Японии?

- Гарантий нет, но попытаться ис-
пользовать свой шанс остаться в си-
стеме мирового футбола нужно. Если 
сами не будем действовать, никто 
наши проблемы решать не будет. Без 
участия в международных  матчах те-
ряют смысл и борьба за призовые ме-

ста в чемпионате России, и существо-
вание сборной страны. 

- Рано или поздно специальная во-
енная операция на Украине завершит-
ся, и можно будет поднять вопрос о 
возвращении в еврокубки и в отбор 
к чемпионату Европы, где и уровень 
футбола иной, и возможности зара-
ботать реальные деньги для россий-
ских клубов и РФС совсем другие...

- Убежден, что возможность играть 
в футбол для игроков важнее гипоте-
тических заработков. Играя в азиат-
ских клубных турнирах, российские 
футболисты получат возможность за-
явить о себе и перейти даже в топовые 
европейские команды. Не играя нигде, 
они такой возможности лишены. 

- Стало быть, лучше играть с 
командами из Ашхабада, Бишкека и 
Кабула, чем ожидать возможности 
встречаться с «Миланом», ПСЖ и 
«Челси»?

- Все-таки лучшие играть, чем 
ждать. 

Большинство азиатских 
федераций хотят видеть РФС в АФК

- В вашу межрегиональную орга-
низацию давно и настойчиво про-
сятся крымчане. Их приход фак-
тически перечеркнет все надежды 
вернуться в лоно УЕФА...

- Крым - это Россия. Хотя РФС на 
протяжении восьми последних лет 
четко выполнял все требования евро-
пейских футбольных функционеров. 
Они еще в 2014 году приняли решение 

развивать футбол в Крыму под эгидой 
УЕФА. И что сделано за это время? 
А мы закрыли глаза на это, лишь бы 
остаться в еврокубках и принимать 
участие в чемпионате Европы. Сейчас 
нас и оттуда изгнали. Мы Европе не 
нужны. Даже если УЕФА завтра снимет 
бан, нет никаких гарантий, что отдель-
ные клубы или сборные откажутся с 
нами играть. И чиновники совершен-
но точно встанут на их сторону. 

- На заседании исполкома приво-
дились серьезные аргументы за то, 
чтобы остаться в УЕФА?

- В основном обсуждались вариан-
ты перехода в АФК. Ведь, чтобы успеть 
подать заявку на отбор к ЧМ-2026 от 
Азии, нужно еще до 1 января подать 
соответствующие документы на смену 
конфедерации. Причем нужно полу-
чить поддержку и в Азии. Сегодня на 
словах там приветствуют приход РФС, 
а что будет на деле, никто не знает 

- Посетивший заключительные 
матчи ЧМ-2022 в Катаре Вячеслав 
Колосков как-то зондировал по-
зицию руководителей азиатского 
футбола?

- В АФК входят почти пять десятков 
федераций. Большинство хотят ви-
деть РФС в азиатской конфедерации. 
С этими странами у России тесные 
экономические и политические связи, 
но это отдельная тема. Мне кажется, 
что определяющим должен быть уже 
озвученный тезис: футболисты долж-
ны играть. Повторюсь: хоть на Луне.

Борис ХОДОРОВСКИЙ.

Собеседник «Спорт уик-энда» - известный футбольный функционер, экс-
гендиректор «Москвы» и «Ростова», бывший вице-президент «Локомоти-
ва» Юрий Белоус.
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ЧЕМПИОН АПЛ ВЫБИЛ ОБЛАДАТЕЛЯ ТРОФЕЯ
«Сити» продолжает борьбу - «Ливерпуль»  забил дважды, но уступил  «Сити» продолжает борьбу - «Ливерпуль»  забил дважды, но уступил  
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КУБОК ИСПАНИИ. 2-й РАУНД

ТРЕТИЙ КЛУБ ПРИМЕРЫ ВЫЛЕТЕЛ 
ИЗ БОРЬБЫ ЗА ТРОФЕЙ

СУДЬБА БОМБАРДИРА
КАПЕЛЛО СЧИТАЕТ, ЧТО РОНАЛДУ САМ 

ВИНОВАТ: ЗАЗНАЛСЯ, ПОШЁЛ ПРЕДЛАГАТЬ 
СЕБЯ ВСЕМ И НЕ НАШЁЛ НИКОГО

ФРАНЦИЯ. ПЕРЕОЦЕНКА ЦЕННОСТЕЙ

ВЕСТИ ИЗ ПСЖ: МЕССИ ОСТАНЕТСЯ, 
МБАППЕ СТАЛ САМЫМ ДОРОГИМ 

ФУТБОЛИСТОМ МИРА

14 клубов высшего испанского ди-
визиона вступили в бой во 2-м раунде 
кубкового розыгрыша. Где ещё шесть? 
Ранее, на старте турнира уже вылетели 
две команды Примеры - «Альмерия» и 
«Кадис». Ещё четыре клуба как участ-
ники Суперкубка Испании - «Бетис», 
«Реал», «Барселона» и «Валенсия» - 
освобождены от первых двух раундов 
и вступят в борьбу за трофей со следу-
ющего этапа.

Сражение с клубами низших ди-
визионов и на этот раз выдержали не 
все. Сошла с дистанции «Жирона», ко-
торая проиграла клубу «Касереньо» из 
четвёртого по рейтингу дивизиона ис-
панского футбола (1:2). Теперь  клубов 
Примеры осталось в строю 13 - разу-
меется, без учёта находящегося пока 
в резерве квартета бойцов за Супер-
кубок.

Отметим, что все «старшие по ран-
гу» выступали в гостях, поэтому в пуб-
ликуемых ниже результатах нетрудно 
определить, кто из них и как провёл 

свою дуэль с «младшим братом».  
Справился лучше всех «Реал Сосье-
дад», забивший сопернику пять без-
ответных мячей. Хуже всех - едва ноги 
унёс - выступило «Райо Вальекано», 
не забившее ни гола с игры и взявшее 
верх только в серии пенальти. 

«Касереньо» - «Жирона» - 2:1
«Кория» - «Реал Сосьедад» - 0:5
«Аренас» - «Вальядолид» - 1:5
«Хувентуд Торремолинос» - «Севи-

лья» - 0:3
«Гвадалахара» - «Эльче» - 0:3
«Герника» - «Сельта» - 0:3
«Арнедо» - «Сосуна» - 1:3
«Арентейро» - «Атлетико» - 1:3
«Дьосесано» - «Хетафе» - 0:2 
«Реал Унион» - «Мальорка» - 0:1
«Сестао Ривер» - «Атлетик» - 0:1
«Атлетико Пасо» - «Эспаньол» - 0:1
«Гихуэло» - «Вильярреал» - 1:2 (д.в.)
«Атлетико Сагунто» - «Райо Валье-

кано» - 0:0 (пен. - 1:3)
Матчи 15-готура чемпионата Испа-

нии состоятся 29-31 декабря. 

Нападающий ПСЖ Лионель Месси 
продлит контракт с парижским клу-
бом, сообщает журналист BBC Гиллем 
Балаге в своём «Твиттере». По инфор-
мации источника, принципиальное 
соглашение о продлении контрак-
та Месси с клубом достигнуто после 
четырёхмесячных переговоров отца 
футболиста со спортивным директо-
ром ПСЖ Луишем Кампушем и вла-
дельцем клуба Насером Аль-Хелаифи.

Месси согласился со всеми усло-
виями контракта, всё практически со-
гласовано. Срок контракта составит 
два года, соглашение будет подписа-
но по схеме «1+1». Зарплата аргентин-
ца станет больше, чем по действую-
щему контракту. Месси принял реше-
ние остаться в том числе потому, что 
от «Барселоны» не поступало предло-
жения о переходе, а семья футболиста 
счастлива в Париже. Напомним, дей-
ствующее соглашение аргентинца с 
ПСЖ рассчитано до 30 июня 2023 года. 

Одноклубник Месси, обладатель 
«Золотой бутсы» и «Серебряного мяча» 
ЧМ-2022 Килиан Мбаппе тем време-
нем отказался от отдыха, предложен-
ного ему руководством клуба после 
чемпионата мира, сообщает L’Equipe. 
Отмечается, что 24-летний форвард 
мог воспользоваться возможностью 
отдохнуть в течение десяти дней. 
Однако уже 21 декабря Мбаппе при-
соединился к ПСЖ на тренировочной 
базе клуба. Молодцом, Мбаппе!

На француза уже нацелился «Реал», 
который  постарается осуществить 
трансфер нападающего летом 2023 
года, сообщает La Gazzetta dello Sport. 
Отмечается, что контракт между фор-
вардом и ПСЖ, заключённый до 2025 
года на сумму 630 млн евро, не пуга-
ет владельца «королевского клуба» 
Флорентино Переса. Он готов платить 
Мбаппе аналогичные деньги. «Реал» 
предложит ПСЖ за трансфер 150 млн 
евро, а самому нападающему - различ-
ные бонусы и комиссионные при под-
писании соглашения.

Отметим особо: Мбаппе стал са-
мым дорогим футболистом мира по-
сле окончания чемпионата мира 2022 
года в Катаре по версии интернет-
портала Transfermarkt. Так вот, Мбап-
пе стал самым подорожавшим игро-
ком. Его цена выросла на 20 млн (с 160 
млн до 180 млн). По стоимости он опе-
редил нападающего «Манчестер Сити» 
и сборной Норвегии Эрлинга Холанда.

Также на 20 млн выросла стоимость 
полузащитника Аргентины и «Бенфи-
ки» Энцо Фернандеса (с 35 млн до  55 
млн). Нападающий «Манчестер Сити» 
Хулиан Альварес прибавил в транс-
ферной стоимости  18 млн и теперь 
оценивается в 50 млн. А Йошко Гвар-
диол прибавили в цене 15 млн (75 млн, 
Хорватия, «РБ Лейпциг») и стал самым 
дорогим защитником в мире.

Матчи 16-готура чемпионата Фран-
ции пройдут 28 и 29 декабря. 

Как мы уже сообщали, нападаю-
щий сборной Португалии Криштиа-
ну Роналду прилетел в Саудовскую 
Аравию. По информации источни-
ка, 37-летний форвард прибыл в 
Эр-Рияд, в котором базируется фут-
больный клуб «Аль-Насср», с кото-
рым, по слухам, Роналду в ближай-
шее время подпишет контракт на 
2,5 года с зарплатой 200 млн евро 
за сезон.

Однако пока полная тишина во-
круг нового соглашения. Marca, впро-
чем, сообщила, что Роналду подпишет 
контракт «Аль-Нассром» до 2030 года! 
Отмечается, что два с половиной года 
португалец проведёт в качестве игрока 
клуба, а затем будет выступать в каче-
стве посла Саудовской Аравии, которая 
совместно с Египтом и Грецией хочет 
провести чемпионат мира 2030 года. 

Так чем же вызвана пауза? Извест-
но, что в течение последнего времени 
нападающий размышлял о переходе. 
Сейчас, скорее всего, он попросил 
дополнительное время, прежде чем 
поставить свою подпись в контракте. 
А портал The Times назвал причины, 
по которым ведущие клубы Европы 
решили не подписывать футболиста. 
Сообщается, что большую роль  в этом 
нежелании заполучить известного 
бомбардира сыграл скандальный уход 
португальца из «Манчестер Юнайтед» 
и потеря места в основе сборной Пор-
тугалии на ЧМ-2022. Учитывая возраст 
Роналду и его высокие требования по 
зарплате, команды, участвующие в 

Лиге чемпионов, посчитали, что тра-
ты будут неоправданными даже при 
отсутствии необходимости платить за 
трансфер.

«Роналду остался Роналду, он всег-
да был таким, - считает бывший футбо-
лист «Ливерпуля» Джейми Каррагер. - 
Но раньше он давал результат и с ним 
был смысл сотрудничать. В спорте так 
устроено. Любой главный тренер хо-
чет извлечь из игрока побольше поль-
зы, а затратить на него меньше энер-
гии. Когда проблем становится боль-
ше, чем пользы, игроку надо уходить», 
- цитирует Каррагера Daily Mail.

Известный футбольный тренер Фа-
био Капелло добавил: «Роналду  сам 
виноват. И то, что он сделал в своей 
карьере, не делает ему чести. Обсуж-
дается не игрок, а конкретная ситуа-
ция: он зазнался, пошёл предлагать 
себя всем и не нашёл никого, кто пове-
рил бы в него. Он стал бы тяжким гру-
зом для любой команды, которая при-
обрела бы его», - цитирует Капелло 
Corriere della Sera.

«МЮ» ГОТОВ ОТДАТЬ 120 МЛН ЗА ЛУЧШЕГО МОЛОДОГО ИГРОКА ЧМ-2022
В преддверии январского транс-

ферного окна клубы АПЛ держат 
в прицеле футболистов, которые 
блеснули на мундиале в Катаре. 
Ещё до чемпионата мира главный 
тренер «Ливерпуля» Юрген Клопп 
провёл разговор с менеджерами 
клуба, во время которого обсудил 
потенциальный трансфер нападаю-
щего «Пари Сен-Жермен» Килиана 
Мбаппе. По информации источни-
ка, немецкий специалист попросил 
узнать, есть ли возможность под-
писать Мбаппе уже в зимнее транс-
ферное окно, чтобы усилить состав 
«Ливерпуля» перед матчами плей-
офф Лиги чемпионов. Руководство 
«Ливерпуля» дало понять, что ни-
каких шансов на переход Мбаппе 
пока нет.

Однако это не означает, что «Ливер-
пуль», занимающий шестое место в та-
блице, останется без усиления. Пусть 
не зимой, так летом. Бывший защитник 
«красных» Джейми Каррагер считает, 
что клубу потребуются большие день-
ги на трансферы для поддержания 
конкуренции.

«Я думаю, нет никаких сомнений в 
том, что Юрген Клопп сказал владель-
цам «Ливерпуля»: «Мне нужно 200-250 
млн фунтов на траты летом». Звучит 
как запредельное число, но именно 

Достойной финала была не только 
афиша матча, но и сам сценарий игры 
между «Манчестер Сити» и «Ливерпу-
лем». «Горожане» дважды вели в счёте, 
забивая в обоих случаях крайне досад-
ные для соперника мячи - гол быст рый 
и гол «из раздевалки». Однако всякий 
раз «красные» недолго пребывали в 
положении отыгрывающейся сторо-
ны, а в эпизоде со вторым взятием во-
рот и вовсе забили в ответной атаке. 
Шикарный был обмен ударами. 

Точку в игре поставила третья ре-
зультативная атака «Сити». И хотя вре-
мени оставалось ещё немало - доб рая 
треть матча, ещё один мяч команда 
Юргена Клоппа забить не смогла. Так 
действующий обладатель Кубка лиги 
уступил действующему чемпиону АПЛ 
со счётом 2:3 и сошёл с дистанции, а 
подопечные Хосепа Гвардиолы выш-
ли в четвертьфинал, выбив поочерёд-
но двух грандов - сначала «Челси», 
а теперь - «Ливерпуль». И жребий, 
словно в награду за предшествовав-
шие мытарства, на ближайшей стадии 
плей-офф подарил «Сити» проходного 
конкурента - «Саутгемптон», который 
сейчас барахтается в зоне вылета тур-
нирной таблицы АПЛ.   

«Манчестер Сити» - «Ливерпуль» 
- 3:2

Голы: Холанд, 10 (1:0). Карвалью, 20 
(1:1). Марез, 47 (2:1). Салах, 48 (2:2). Аке, 
58 (3:2).

Хосеп ГВАРДИОЛА: 
Де Брёйне играл так, словно 

внутри него горел огонь 
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столько потратили 
«Манчестер Юнайтед» 
и «Челси» прошлым ле-
том. Это те деньги, ко-
торые тратят клубы, с 
которыми конкурирует 
«Ливерпуль». Я считаю, 
что такие инвестиции 
необходимы», - при-
водит слова Карраге-
ра Goal со ссылкой на 
эфир Sky Sports.

И вот - первая лас-
точка грядущих приоб-
ретений. Полузащитник «Бенфики» и 
сборной Аргентины Энцо Фернандес 
может перебраться в клубы АПЛ, в 
том числе на него претендует и «Ли-
верпуль», сообщает инсайдер Бруно 
Андраде в своей социальной сети. 
Напомним, Фернандес был признан 
лучшим молодым игроком ЧМ-2022. 
В семи матчах турнира 21-летний фут-
болист  забил один гол и сделал одну 
результативную передачу. 

По информации источника, арген-
тинец привлёк «Манчестер Юнайтед» 
и «Ливерпуль». Однако манкунианцы 
опережают «красных» в гонке за игро-
ка. Руководство «МЮ» готово отдать за 
Фернандеса 120 млн евро.

«Манчестер Юнайтед» вообще не 
мелочится. Манкунианцы сделали ПСВ 

предложение о трансфере нападаю-
щего Коди Гакпо, сообщает Mirror. По 
информации источника, манкуниан-
цы узнали о финансовых проблемах 
клуба из Эйндховена, которые озна-
чают, что ПСВ готов отпустить 23-лет-
него форварда за сумму менее 50 млн 
евро в январское трансферное окно. 
На чемпионате мира в Катаре Гакпо 
принял участие в пяти матчах сборной 
Голландии и забил три гола.

Наставник «Юнайтед» Эрик тен Хаг 
считает, что приобретение Гакпо по-
высит шансы команды в борьбе за ме-
сто в первой четвёрке АПЛ. По мнению 
специалиста, голландец привнесёт в 
коллектив агрессию и жажду побед, 
которые не мог дать 37-летний порту-
галец Криштиану Роналду.

с мячом и без мяча - нам повезло, что 
этот игрок есть у нас на следующее 
десятилетие. Надеюсь, команда смо-
жет принять его, игра, которую он по-
казал, была исключительной».

Юрген Клопп требует VAR: 
У Холанда был офсайд. 
Но флаг не был поднят

У победителей надо отметить Кеви-
на де Брёйне, который отдал два голе-
вых паса партнёрам - Эрлингу Холан-
ду и Натану Аке. На игре бельгийско-
го полузащитника заострил внимание 
и Гвардиола, который заметил: «Нужно 
похвалить футболистов за то, как они 
играли. Де Брёйне играл так, словно 
внутри него горел огонь. Сколько лет 
он уже здесь? Семь-восемь? Он насто-
ящая легенда, и я всегда подстегиваю 
его найти этот огонь».

Подводя итоги матча в целом, глав-
ный тренер «Манчестер Сити» Хосеп 
Гвардиола далее подчеркнул: «По-
сле чемпионата мира и долгого пере-
рыва в игре обе команды показали не-
вероятный уровень и интенсивность. 
«Ливерпуль» - сложный соперник, ког-
да они играют хорошо, они истребля-
ют вас. Качество переходов в атаку, ко-
торые они делают, как создают момен-
ты… 

Первый тайм ребята из академии 
сыграли очень хорошо. Давно я не ви-
дел такой игры, как показал Рико Лью-
ис, ему 17 или 18 лет. То, как он играл 

лиги вышли три клуба, входящие в пя-
тёрку лидеров АПЛ - вместе с «Манче-
стер Сити»  это «Ньюкасл», занимаю-
щий третье место в таблице, и «Ман-
честер Юнайтед», сейчас пятый в ста-
не лучших клубов. «Чарльтон» являет-
ся единственным участником 1/4 фи-
нала, который не выступает в АПЛ. 

«Манчестер Юнайтед» - «Бёрнли» 
- 2:0

Голы: Эриксен, 27 (1:0). Рашфорд, 57 
(2:0).

«Вулверхэмптон» - «Гиллингем» 
- 2:0

«Милтон-Кинс Донс» - «Лестер» - 
0:3

«Саутгемптон» - «Линкольн» - 2:1
«Ньюкасл» - «Борнмут» - 1:0
«Блэкберн» - «Ноттингем Фо-

рест» - 1:4
«Чарльтон» - «Брайтон энд Хоув» 

- 0:0 (пенальти - 4:3). По итогам же-
ребьёвки четвертьфинала образова-
лись следующие пары: «Манчестер 
Юнайтед» - «Чарльтон», «Саутгемптон» 
- «Манчестер Сити», «Ноттингем Фо-
рест» - «Вулверхэмптон», «Ньюкасл» 
- «Лестер».

Четвертьфинальные матчи состоят-
ся на неделе, начинающейся 9 января. 
Сегодня же после перерыва, связанно-
го с проведением чемпионата мира, 
стартуют матчи 17-го тура, которые 
пройдут с понедельника, 26 декабря, 
по среду, 28 декабря. 
   И В Н П М О
1. «Арсенал» 14 12 1 1 33-11 37
2. «Ман. Сити» 14 10 2 2 40-14 32
3. «Ньюкасл» 15 8 6 1 29-11 30
4. «Тоттенхэм» 15 9 2 4 31-21 29
5. «Ман. Юнайтед» 14 8 2 4 20-20 26
6. «Ливерпуль» 14 6 4 4 28-17 22
7. «Брайтон» 14 6 3 5 23-19 21
8. «Челси» 14 6 3 5 17-17 21
9. «Фулхэм» 15 5 4 6 24-26 19
10. «Брентфорд» 15 4 7 4 23-25 19
11. «Кр. Пэлас» 14 5 4 5 15-18 19
12. «Астон Вилла» 15 5 3 7 16-22 18
13. «Лестер» 15 5 2 8 25-25 17
14. «Борнмут» 15 4 4 7 18-32 16
15. «Лидс» 14 4 3 7 22-26 15
16. «Вест Хэм» 15 4 2 9 12-17 14
17. «Эвертон» 15 3 5 7 11-17 14
18. «Ноттингем 
                   Форест» 15 3 4 8 11-30 13
19. «Саутгемптон» 15 3 3 9 13-27 12
20. «Вулверхэмптон» 15 2 4 9 8-24 10

Бомбардиры: Эрлинг Холанд 
(«Манчестер Сити») - 18. Гарри Кейн 
(«Тоттенхэм») - 12. Айван Тони («Брент-
форд») - 10.

«Первые 15 минут для нас опреде-
лённо были трудными, - признался, 
в свою очередь, Клопп. - Потом нам 
пришлось перестроиться. Понадо-
билось время, чтобы адаптироваться. 
Когда мы были компактными, у нас 
были шансы. Но первые 15 минут мы 
действительно боролись, и это убива-
ло уверенность. К перерыву всё нала-
дилось. Но начался второй тайм, и они 
забили второй гол с первого удара. 
Марез  сыграл на мировом уровне. 
Хотя голы, которые мы пропустили, 
были необязательными».

Клопп также раскритиковал от-
сутствие VAR на матче с «Манчестер 
Сити». «У Холанда в начале матча был 
офсайд. Вы не заметили? Он был, - не 
сомневается главный тренер «Ливер-
пуля». - Я говорю вам это. Это задаёт 
тон всей игре. Там был офсайд, но флаг 
не был поднят. Судьи привыкли к VAR, 
и вдруг вы говорите им: «Не сегодня». 
В нескольких ситуациях казалось, что 
они думали, что VAR всё ещё есть, или 
ждали подсказки.

Было несколько случаев офсайда, 
которые видели все на стадионе. Но 
мы никогда об этом не узнаем, потому 
что не увидим повтор. Во всех сорев-
нованиях есть VAR, он есть в Премьер-
лиге, почему бы не использовать его 
и в таких матчах. Я понимаю, что не-
возможно использовать его в Кубке 
на всех уровнях, но в такой игре, меж-
ду «Манчестер Сити» и «Ливерпулем», 
если техническое оборудование по-
зволяет организовать, почему бы не 
использовать это?» - приводит слова 
Клоппа Sky Sports.

В четвертьфинал Кубка английской 
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ-2023 

МЕДАЛИ И «АВОСЬ»
В трех видах программы в России новые чемпионы страны

В Красноярске фигуристы досрочно встретили Новый год. Ведь они 
разыграли награды чемпионата России-2023. Одной из главных достопри-
мечательностей центра Енисейского края является могила Николая Реза-
нова, имя которого стало известно всей стране после премьеры мюзикла 
«Юнона и Авось». Чрезвычайно популярного у постановщиков программ 
ведущих фигуристов. Просто удивительно, что к чемпионату страны в 
Красноярске никто не обратился к музыке Алексея Рыбникова. Впрочем, 
интересных программ в нынешнем сезоне у наших мастеров достаточно, 
а уж интриге чемпионата России-2023 может позавидовать и Олимпиада. 

Заявки мирового уровня
Высокую планку уже в первый день 

соревнований задали мужчины. Из 17 
участников соревнований (снявшего-
ся по болезни Михаила Коляду заме-
нять не стали) только один не включил 
в заявку прыжок в четыре оборота. 
Зато по два четверных (больше с уче-
том обязательного тройного акселя в 
короткой программе исполнить не-
возможно) - сразу восемь! С такой за-
явкой смело можно участвовать в чем-
пионатах не только Европы, но и мира. 

С заявленным контентом справи-
лись не все, но Петр Гуменник, испол-
нивший кроме каскада из четверного 
и тройного тулупов еще и четверной 
ритбергер, преодолел гроссмейстер-
скую отметку в 100 баллов, а безоши-
бочно исполнившие как тулуп, так и 
сальхов Евгений Семененко и Андрей 
Мозалев подобрались к ней вплотную. 
Последний даже посетовал после ко-
роткой программы, что не удалось 
«выбить соточку». 

Лучший прокат в карьере про-
демонстрировал в Красноярске еще 
один питерский фигурист, Матвей Вет-
лугин. Ученик Алексея Мишина пропу-
стил целый год, залечивая травму. На 
этапе Гран-при России в Самаре на во-
прос, доволен ли он своим выступле-
нием в короткой программе, Матвей 
ответил: «Счастлив, что вообще могу 
выйти на лед!» На самарском этапе Вет-
лугин не рискнул прыгать четверной, а 
в Красноярске не только рискнул, но и 
исполнил прыжок безупречно. В соче-
тании с высокими оценками за компо-
ненты (программа на музыку Дмитрия 
Шостаковича у Матвея прекрасная, и 
баллы были вполне заслужены) уче-
ник Мишина поднялся на невиданную 
для него доселе четвертую позицию. 

Увы, уже в первый день соревнова-
ний выяснилось, что не успел залечить 
травму спины олимпийский чемпион в 
команде Марк Кондратюк. Даже на ко-
роткую программу сил не хватило, и 
ученик Светланы Соколовской не стал 
рисковать здоровьем и снялся. 

Пенальти фигуристы не бьют
Драматичная развязка в битве за 

медали, безусловно, войдет в исто-
рию. В произвольной программе 
гроссмейстерской считается заявка 
с тремя четверными. По пять сейчас 
исполняют только американец Илья 
Малинин и японец Сома Уно, но это не-
божители. В Красноярске сразу шесть 
российских парней замахнулись на 
три четверных, а Глеб Лутфуллин, еще 
один ученик Мишина, даже на четыре. 

С гроссмейстерской заявкой, как 
и в короткой программе, справились 
не все. Тот же Мозалев ошибся при ис-
полнении двух четверных. Это позво-
лило Александру Самарину, который 
ограничился одним четверным, но 
лутцем (поклонники даже вывесили 
баннер: «Саша, ты лутЦший!») про-
рваться на третью ступень пьедеста-
ла. Две верхние строчки разыграли 
питерские фигуристы.

Порадовал Алексея, а особенно 
Татьяну Мишину безукоризненным 
исполнением классной программы 
Семененко. Выходя на лед последним, 
Гуменник знал, сколько баллов нужно 
набрать для победы. Контент у него 
сложнее, чем у главного конкурента, 
но две помарки оказались ценою в 
миллион рублей. Именно такова раз-
ница в призовых для чемпиона и се-
ребряного призера. Не коснись Петр 
льда при приземлении с четверного 
сальхова или исполни тройной лутц, 
а не двойной, в последнем каскаде - и 
быть ему чемпионом! 

Когда же на табло зажглись оценки, 
выяснилось, что Гуменник и Семенен-
ко по сумме двух программ набрали 
одинаковые баллы с точностью до 
сотой. По правилам, в таких случаях 
выше в протоколе ставят того, кто луч-
ше исполнил произвольную. Многие 
журналисты, работавшие в Краснояр-
ске, вышли с предложением вручить 
сразу две золотые медали. Только 
правила есть правила. В фигурном ка-
тании не вручают два «золота», как на 
Олимпиаде в прыжках в высоту, когда 
претенденты отказываются устраи-
вать перепрыжку. И не назначают 
серию пенальти, как в футболе. Хотя 

могли бы устроить конкурс прыжков 
на радость зрителям!

«Бабочка» стоила Валиевой 
чемпионства

На недавно завершившемся фина-
ле Гран-при ISU только одна фигурист-
ка замахнулась на тройной аксель, а 
на четверные прыжки не замахнулся 
никто. С таким контентом никто из за-
рубежных спортсменок в Красноярске 
и в пятерку сильнейших бы не попал. 
Ведь на чемпионате России в корот-
кой программе из шести фигуристок, 
заявивших тройной аксель, три спра-
вились с этим сложнейшим прыжком, 
а в произвольной элементы ультра-си, 
к которым относятся тройной аксель и 
четверные прыжки, исполнили семь. 
Да еще Софья Самоделкина, дважды 
упавшая, пыталась это исполнить. 

После короткой программы за 
пределами первой тройки оказалась 
олимпийская чемпионка в команде Ка-
мила Валиева. Она вместо тройного ак-
селя выполнила «бабочку» и осталась 
вообще без элемента. В произвольной 
программе Камила исполнила два чис-
тых четверных тулупа, но злополучная 
«бабочка» в короткой не позволила ей 
стать чемпионкой. «Золото» все равно 
осталось в Tutberidze Team. 

Чемпионкой впервые стала Софья 
Акатьева, которая дебютировала на 
взрослых соревнованиях. Ей страшно 
не повезло: всего семи дней в свиде-
тельстве о рождении не хватило для 
того чтобы дебютировать в прошлом, 
олимпийском, сезоне. Уже год назад 
Акатьева, освоившая тройной аксель 
и четверной тулуп (еще два четверных 
она исполняет  нестабильно), вполне 
могла претендовать на путевку в Пе-
кин. Сейчас с учетом реформ, связан-
ных с повышением возраста перехода 
из юниоров во взрослые, ей нужно 
ждать три года. Хотя сама Акатьева 
считает, что Олимпиада-2026 будет ее. 
Если, конечно, российских фигуристов 
на нее допустят. 

Трехкратная олимпийская чем-
пион ка Ирина Роднина обратила вни-
мание на то, что в Красноярске за ме-
дали боролись те, кто по возрасту не 
скоро сможет представлять страну на 
международных соревнованиях. Лишь 
завоевавшая «бронзу» Елизавета Тук-
тамышева, что называется, «в тренде» 
уже много лет. Для нее чемпионат 
России был 15-м, а совершеннолетняя 
фигуристка в последний раз была на 
пьедестале в декабре 2014-го в Сочи. 
И этой фигуристкой была все та же Тук-
тамышева. 

В Красноярске после того, как сня-
лась Александра Трусова, еще две 
участницы перешагнули установлен-
ный ISU для взрослых 17-летний рубеж 
- Ксения Синицына и Анна Фролова. 
Дотянут ли до него нынешние звездоч-
ки, с легкостью исполняющие тройной 
аксель и четверные прыжки, большой 
вопрос. Не дотянули ведь Дарья Усаче-
ва и Майя Хромых, блиставшие в про-
шлом сезоне! И нет никаких гарантий, 
что дотянут до возрастного норматива 
ISU Аделия Петросян из группы Тутбе-
ридзе или Софья Муравьева из «Анге-
лов Плющенко». 

Так стоило приглашать их на взрос-
лый чемпионат? Может быть, лучше 
было дать возможность выступить, 
а зрителям насладиться катанием 
взрослых фигуристок, которым уже не 
освоить элементы ультра-си? Тем же 
Елизавете Нугумановой или Станисла-
ве Константиновой. 

Мировой рекорд 
победы не гарантирует

Из всех триумфаторов чемпионата 
России лишь Александра Бойкова и 
Дмитрий Козловский уже побеждали 
на подобных турнирах. Было это три 
года назад в Красноярске. Для учени-
ков Тамары Москвиной «Платиниум-
Арена» - счастливое место. После 
неудачи в олимпийском сезоне Алек-
сандра и Дмитрий сделали выводы и 
заметно прибавили в нынешнем. 

В короткой программе они риск-
нули исполнить тройной ритбергер, 
который показали на недавнем прыж-
ковом чемпионате России в «Юби-
лейном». Только и это усложнение 
не принесло победы в первый день. 

Идеально выступила другая пара из 
группы Москвиной, олимпийские чем-
пионы в команде Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов. Они получили 
баллы выше мирового рекорда. И не 
«чисто российское» судейство тому 
объяснение. Ни единой помарки в 
сложнейшей программе Настя и Саша 
не допустили. 

А вот в произвольной в фирмен-
ном каскаде «тройной сальхов - ойлер 
- тройной сальхов» допустили. И это 
стоило им победы по сумме двух про-
грамм. Ведь Бойкова и Козловский 
свою «Анну Каренину» откатали всего 
с двумя малюсенькими помарочками. 
В зоне слез и поцелуев Мишина дей-
ствительно плакала больше минуты. 
Только после этого, утерев слезы, с 
явным намерением еще больше рабо-
тать на тренировках поздравила свою 
подругу-соперницу и ее партнера. 

Праздник со слезами на глазах

БАСКЕТБОЛ. ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ. 1-Й ЭТАП

«ЕНИСЕЙ» НЕ УСТОЯЛ 
В ПИТЕРЕ - «+19» У «ЗЕНИТА»! 

В 21-м матче «сине-бело-голубые» 
одержали 21-ю победу над клубом из Красноярска

В очередном поединке регуляр-
ного чемпионата Единой лиги ВТБ 
«Зенит» принимал красноярский 
«Енисей» и одержал победу с раз-
ницей «+19» - 78:59.

Одного очка не хватило «сине-
бело-голубым» для победы с разгром-
ным счётом. Впрочем, главное - уда-
лось взять верх над соперником, и, 
что особенно важно, после двух по-
ражений кряду. Напомним, за послед-
ние 11 дней клуб из Санкт-Петербурга 
крайне неудачно сыграл на выезде, 
уступив 11 декабря в Казани УНИК-
Су (94:95), а неделей позже в Самаре 
- «Автодору» (79:91).

И вот теперь в родных стенах се-
рия неудач прервана! Есть 13-я побе-
да в сезоне в 17 матчах регулярного 
чемпионата. Отличную игру показал 
недавний новичок «Зенита» Томас Эр-
тель, который с 25 очками в этом матче 
стал самым результативным игроком 
«сине-бело-голубых». Залогом успеха 
петербуржцев явилась и надёжная 
защита - команда Хавьера Пас куаля 
пропустила лишь 59 очков, что стало 
для неё вторым лучшим результатом 
сезона.

И ещё немного статистики. Побед-
ная серия «Зенита» в матчах с «Ени-
сеем» достигла отметки «21». Клуб из 
Красноярска ни разу в истории Еди-
ной лиги ВТБ не смог обыграть «сине-
бело-голубых». Не получилось и на 
этот раз…

Матч с «Енисеем» стал последним 
для «Зенита» в 2022 году. Следующую 
игру петербуржцы проведут 4 января, 
когда в столице Белоруссии встретят-
ся с «Минском». Новый год «сине-бело-
голубые» встретят на третьем месте в 
турнирной таблице. Впереди - ЦСКА и 
УНИКС, которые провели по 18 матчей и 
одержали 18 и 16 побед соответственно.

Главный тренер «Зенита» остался 
недоволен игрой команды в первой 
половине матча. «Это была очень не-
простая игра, победа не далась нам 
легко, - сказал Хави Паскуаль. - Надо 
отдать должное «Енисею», счет на таб-
ло не совсем отражает то, как склады-
вался этот матч. Для нас было сложно 
начинать эту игру после того, как мы 
выступили в Саратове.

Да, несколько игроков восстанови-
лись, мы провели отличные подгото-
вительные тренировки. Но ментально 
мы не были так уж хорошо готовы. Не 
знаю, в чем конкретно было дело, но 
мы начали эту игру не так хорошо. А 
вот после перерыва мы начали играть 
куда лучше, шаг за шагом действовали 
более уверенно, особенно в обороне».

Наставника «Зенита» можно по-
нять. После первой четверти «Зенит» 
уступал со счётом 11:16, а к большому 
перерыву имел минимальное преиму-
щество - 32:31.

Подводя итоги календарного года 
для своей команды, Паскуаль сказал: 
«Хочу поздравить всех с наступаю-
щим Рождеством и Новым годом. Мы 
выиграли трофей, который хотели, по-
этому должны быть довольны тем, как 
сложился 2022 год. Помимо Единой 
лиги, мы выиграли Кубок Кондрашина 
и Белова, а затем еще Суперкубок Еди-
ной лиги ВТБ. Так что планируем в 2023 
году сделать то же самое. В любом слу-
чае, большое спасибо нашим болель-
щикам, которые всегда поддержива-
ют нас. Будьте счастливы, любимы и 
наслаждайтесь, а мы постараемся вас 
порадовать в следующем году».

«Зенит» - «Енисей» - 78:59 (11:16, 
21:15, 21:18, 25:10)

«Зенит»: Эртель (25 + 6 передач), Со-
ломон (6 + 7 подборов), Хоумсли (3), Уим-
буш (2), Вольхин - старт.; Захаров (14), 
Карасёв (13), Зубков (9), Клименко (6), 
Фридзон, Д.Кулагин, Моня.

«Енисей»: Томпсон (16), Гудумак (9), 
Мотовилов (8), Уорнер (7 + 5 перехва-
тов)…

Томас Эртель 
- в символической пятёрке тура
Единая лига ВТБ представила сим-

волическую сборную завершившего-
ся игрового тура.

В пятёрку лучших игроков во шли 
Никола Милутинов (ЦСКА), Евгений 
Минченко («Автодор»), Крис Хортон 
(«Локомотив-Кубань»), Никола Ребич 
(«Нижний Новгород»), Томас Эртель 
(«Зенит»).

Один из лидеров «сине-бело-
голубых» набрал 25 очков, сделал 6 
передач и помог «Зениту» сломить со-
противление «Енисея» (78:59). Ранее 
Эртель, как мы уже сообщали, был ис-
ключён из сборной Франции после 

перехода в российский клуб. Напом-
ним, перед Евробаскетом-2022 фран-
цузская федерация обязала всех игро-
ков сборной подписать документ о 
том, что они не будут играть в России 
и Белоруссии, пока продолжается кон-
фликт в Украине. Эртель подписал бу-
магу и сыграл на чемпионате Европы, 
но после окончания турнира заклю-
чил контракт с «Зенитом».

Президент ЦСКА Андрей Ватутин, 
рассказывая о ситуации с легионера-
ми в текущих геополитических услови-
ях, отметил: «Да, есть позиции, где не 
обойтись без иностранцев. Российский 
рынок - конкурентная среда, здесь не 
купишь по щелчку кого хочешь, не 
встретив возражений соперников. По-
этому там, где не смогли усилиться рос-
сиянами, усилились иностранцами.

Было непросто, легионеры по по-
нятным причинам в Россию не рвут-
ся. К счастью, разрешилась ситуация 
с Бриттни Грайнер, осложнявшая за-
рубежную селекцию. Но перед ино-
странными спортсменами, выступаю-
щими сейчас в России, хочется снять 
если не шляпу, то как минимум бейс-
болку. Они получают хорошие деньги, 
но не только деньгами определяют-
ся поступки людей. Несмотря на про-
исходящее, парни отрабатывают свои 
контракты на 100 процентов.

Есть ли давление на легионеров? 
Лучше спросить у них, но знаю: давле-
ние есть, и на европейцев оно намно-
го сильнее, чем на американцев. Аме-
рика как бы в стороне от событий, ко-
торые разворачиваются в Европе, а 
вот европейским легионерам доста-
ётся, поэтому их решение играть у нас 
вызывает искреннее уважение».

Джо Томассон покидает «Зенит»
Атакующий защитник Джо Томас-

сон (29 лет, 193 см) покидает «Зенит» 
по соглашению сторон. Как пишет 
телеграм-канал «Свободный агент» и 
ранее сообщал телеграм-канал «Куд-
ри Ларкина», американец не потянул 
уровень петербургской команды и 
попытается найти себе новое место 
работы в Европе.

Томассон в 14 матчах Лиги ВТБ на-
бирает 5,1 очка, 1,6 подбора и 2,0 пе-
редачи в среднем за игру. «Зенит» за-
нят поиском нового легионера, спо-
собного усилить игру. Отмечается, что 
вернуть Тайсона Картера из «Уникахи» 
не получится. Аренда в испанском клу-
бе не предусматривает выход из согла-
шения в середине сезона.

18-0 - ЦСКА повторил рекорд «Химок»
ЦСКА обыграл МБА (92:75) и одер-

жал 18-ю победу подряд. Команда ещё 
ни разу не проигрывала в нынешнем 
сезоне Единой лиги ВТБ. Таким обра-
зом, армейцы повторили рекорд под-
московных «Химок», которые также 
имели результат 18-0 на старте сезо-
на-2013/14. В следующем туре ЦСКА 
сыграет на выезде против «Енисея». По-
казатели красноярцев в этом сезоне со-
ставляют 4-14. Матч состоится 6 января.

Главный тренер МБА Василий Ка-
расёв, комментируя успехи ЦСКА, за-
метил: «Я уже говорил - для того, что-
бы играть с такой командой, нужно 
находиться в идеальном состоянии. 
ЦСКА идёт без поражений, показыва-
ет очень хороший командный баскет-
бол, обладает качественной ротацией. 
Разумеется, чтобы обыграть армейцев, 
должны сойтись все звёзды - и пока 
что никому из соперников в этом се-
зоне не удалось остановить их».

МБА - ЦСКА - 75:92. «Минск» - 
«Астана» - 65:76.
   И В П Р/О
1. ЦСКА 18 18 0 +426
2. УНИКС 18 16 2 +305
3. «Зенит» 17 13 4 +229
4. МБА 18 12 6 +83
5. «Локомотив-Кубань» 18 10 8 -2
6. «Пари НН» 18 10 8 -6
7. «Парма-Пари» 18 7 11 -67
8. «Автодор» 18 7 11 -68
9. «Самара» 18 6 12 -30
10. «Енисей» 18 4 14 -117
11. «Астана» 17 3 14 -372
12. «Минск» 18 1 17 -381

4 января: «Минск» - «Зенит». 

Самые противоречивые впечатле-
ния оставил турнир танцоров. Его ожи-
даемо выиграли Елизавета Худайбер-
диева и Егор Базин. Выиграли с паде-
ниями и в ритмическом, и в произволь-
ном танцах. После завершения сорев-
нований Елизавета разрыдалась, за-
явила, что не готова к такому количе-
ству критики со стороны журналистов. 
Более спокойно оценил прокаты Егор, 
отметивший, что они с Елизаветой ката-
ются для себя. Подключился к яростной 
дискуссии тренер дуэта Денис Само-
хин, который призвал отправить кри-
тиков его учеников на свалку истории. 

Самое интересное, что справедли-
вость победы новых чемпионов Рос-
сии признали многочисленные спе-
циалисты. Танцы у Худайбердиевой 
и Базина самые сложные, в них есть 
интересные поддержки, да и скоро-
стью они выгодно отличаются от со-
перников. Плюс катаются они вместе 
уже второй сезон, а главные соперни-
ки только летом объединились в дуэт. 
Лишь Василиса Кагановская и Валерий 
Ангелопол, перешедшие в нынешнем 
сезоне из юниоров во взрослые, дав-
но катаются вместе, но они снялись с 
чемпионата России еще до его начала 
из-за болезни партнерши. 

Ну, а Худайбердиевой и Базину для 
того чтобы никто не усомнился в их 
лидерстве нужно просто не падать. И 
находить нужные интонации в диалоге 
с журналистами после завершения со-
ревнований. Им ведь до сих пор при-
поминают яростную критику Дианы 
Дэвис и Глеба Смолкина на предолим-
пийском чемпионате России в Санкт-
Петербурге. Тогда Елизавета и Егор 
чуть ли не открытым текстом говори-
ли, что их засудили и отняли олимпий-
скую мечту. Сейчас все вернулось бу-
мерангом, и Худайбердиевой явно не 
стоит устраивать истерики. Ведь Дэвис 
и Смолкин за всю карьеру не падали 
столько, сколько новые чемпионы 
России в Красноярске.  

Светлана НАУМОВА.
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ-2023.  Крас-

ноярск. ЖЕНЩИНЫ. 1. Софья Акатьева 
– 249,74. 2. Камила Валиева (обе – Москва, 
«Хрустальный») – 247,32. 3. Елизавета 
Туктамышева (Санкт-Петербург, «Звёзд-
ный лёд») – 241,72. 4. Софья Муравьёва 
(Москва, Академия «Ангелы Плющенко») 
– 235,96. 5. Аделия Петросян (Москва, 
«Хрустальный») – 235,72. ПАРЫ. 1. Алек-
сандра Бойкова / Дмитрий Козловский – 
234,39. 2. Анастасия Мишина / Александр 
Галлямов – (обе пары – Санкт-Петербург, 
«Спортклуб Тамары Москвиной») – 233,88. 
3. Евгения Тарасова / Владимир Морозов 
(Москва – Татарстан) – 218,60. 4. Ясмина 
Кадырова / Валерий Колесов (Санкт-
Петербург, «Спортклуб Тамары Москви-
ной») – 213,45. 5. Екатерина Чикмарё-
ва  / Матвей Янченков (Пермский край, 
«Старт») – 211,44. МУЖЧИНЫ. 1. Евгений 
Семененко (Санкт-Петербург, «Звёздный 
лёд») – 295,07. 2. Пётр Гуменник (Санкт-
Петербург, «Спортклуб Тамары Москви-
ной») – 295,07. 3. Александр Самарин 
(Москва, СШОР им. С.А. Жука) – 282,40. 4. 
Дмитрий Алиев (Санкт-Петербург – Коми) 
– 272,57. 5. Артём Ковалёв (Москва, «Шко-
ла Александра Волкова») – 268,52. 6. Ан-
дрей Мозалёв (Санкт-Петербург, СШОР) 
– 267,90. ТАНЦЫ. 1. Елизавета Худайбер-
диева / Егор Базин (Московская – Самар-
ская обл.) – 203,46. 2. Елизавета Шанаева / 
Павел Дрозд (Москва, «Легенда») – 197,59. 
3. Елизавета Пасечник / Максим Некрасов 
(Московская обл.) – 195,52. 4. Софья Тютю-
нина / Андрей Багин (Москва, «Легенда») 
– 188,19. 5. Екатерина Миронова / Евгений 
Устенко (Санкт-Петербург, СШОР) – 180,01.
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С ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

РоманРоман РОТЕНБЕРГ: РОТЕНБЕРГ: МЕНЬШЕ ПРОПУСКАТЬ И БОЛЬШЕ  МЕНЬШЕ ПРОПУСКАТЬ И БОЛЬШЕ 
ЗАБИВАТЬ – ЭТО И ЕСТЬ НАША ФИЛОСОФИЯЗАБИВАТЬ – ЭТО И ЕСТЬ НАША ФИЛОСОФИЯ

26 - 28 декабря 2022 г. шайбу!

ЭКСПЕРТИЗА

Владимир ПЛЮЩЕВ: СКА - АМБИЦИОЗНАЯ КОМАНДА, НО ШАРМА, 
КОТОРОГО ВСЕГДА ЖДЕШЬ ОТ ИГРЫ ЛИДЕРА, У НЕЕ НЕТ  

Во второй части интервью экс-
главный тренер сборной России по-
делился своим мнением о сезоне в 
КХЛ, проблемах в клубах-лидерах и 
принципах хоккейного руководства.      

КХЛ чем-то руководит? 
Или, что скажут, то и делает?  

- В нынешнем сезоне кроме увели-
чения количества матчей что-то 
КХЛ сделала для поднятия уровня 
хоккея?

- Нет, не изменена система плей-офф, 
к примеру. По Фрейду: люди не хотят 
слышать правду, потому что боятся уте-
рять свои иллюзии. Так и здесь. Думают 
о выгоде конкретной, а не о развитии 
хоккея в целом. Лет уже восемь идут 
разговоры, что пора изменить структуру 
Кубка Гагарина. Почему восемь команд 
не могут играть на «перекрест» Восток 
- Запад? Тогда, может, определятся две 
действительно сильнейшие команды. А 
пока у нас  уже в полуфинале один фа-
ворит вышибает другого и потом легко 
берет свое в «главном» финале. 

- Примеры мы помним. 
- Я вспоминаю полуфинал 2015 года 

ЦСКА – СКА, это было зрелище! А потом 
«армейцы Невы» в решающей стадии 
легко разделались с «Ак Барсом», хотя 
могли бы увидеть такое же, как сейчас 
на футбольном чемпионате мира. Но 
вместо того, чтобы поменять систему 
розыгрыша, думаем: вдруг обидится 
руководитель одной из команд. По-
стойте, а лига чем-то руководит? Она 
принимает какие-то волевые решения 
или как ей скажут, так и делает?

- Судя по реакции на уменьшение 
количество легионеров, – только 
берет под козырек. 

- Этот вопрос надо было обсуждать 
на Совете директоров лиги с участием 
ФХР, кто-то должен был сделать до-
клад. Но пришел руководитель нашего 
спорта, который в хоккее небольшой 
знаток, и дал указание, не задумыва-
ясь, к чему это приведет. 

- Можно ли представить в Кана-
де ситуацию, чтобы местное мини-
стерство спорта диктовало НХЛ 
количество иностранцев в коман-
дах? Понятно, куда  бы Беттмэн 
отправил такого советчика. 

- Куда бы послал Беттмэн – на рус-
ском очень хорошее слово есть. Да, у 
нас другая система и структура в спор-
те. В свое время она приносила резуль-
таты – ей руководили знающие люди. А 
сейчас принимают популистские реше-
ния, которые представят, как панацею 
для развития хоккея, мол, мы двух леги-
онеров убрали! Но это не решит вопрос 
с подготовкой молодых хоккеистов.  

Наши тренеры подражают 
друг другу или тому, 

что увидели за океаном
- Похожее предложение по сокраще-

нию легионеров отправили и в РПЛ, но 
тамошние руководители очень жест-
ко сказали, что регламент менять 
каждые полгода негоже. 

- Тут надо отметить, что в футболе 
хотя бы разыгрывается первенство 
России. А в хоккее – КХЛ. И на спинах 
футболистов фамилии пишут нашим 
алфавитом, а не латиницей. Это по-
казатель! А в хоккее мы до сих пор не 
можем понять, какая у нас лига. Хотя 
давно пора заниматься своими, рос-
сийскими интересами. 

- Без сомнений.
- Придите в Большой Театр, и спро-

сите: «Почему балет был лучшим и 
при Царе-батюшке, и сейчас»? Они от-
ветят – потому что по восемь часов у 
станков стоим. А в хоккее говорят, да 
зачем эти тренировки, кому они нуж-
ны? Надо больше проводить матчей. 
Но хоккей – это игра, а не беготня по 
площадке. Я прошел армейскую шко-
лу, помню, как Тарасов говорил: «Кто 
хорошо тренируется, тот и играет». 

- А тренировки у него были не-
простые. 

- Да, тяжелые, но творческие. А сей-
час все наши специалисты подражают 
или друг другу, или тому, что увидели 
на западных площадках. Ведь почти 
все тренеры – выходцы из НХЛ, и такое 
впечатление, что получили там высшее 
образование. Но если взглянуть в ди-
плом, то не у всех есть и законченное 
среднее. А современный хоккей сей-
час действительно очень далеко ушел.  

- В то время как мы топчемся на 
месте.

- Сборная СССР в свое время тоже не 
имела особых международных контак-
тов, ее игнорировали, и только, когда 
она начала всех рвать на мировой аре-
не, к нам потянулись шведы, финны, че-
хословаки, швейцарцы... Им была нужна 
школа. Я прекрасно помню, как к нам 
приезжали американские делегации, по 
50 человек сидело на трибунах, и Тара-
сов проводил показательные трениров-
ки в стареньком дворце спорта ЦСКА. 

- Не только он. 
- Да и Тихонов лекции читал в Ин-

ституте  физкультуры. И все, не отрыва-
ясь, слушали. Даже Скотти Боумэн при-
сутствовал, на всякий случай. А сейчас 

мы взяли у них все худшее, а они у нас 
– все лучшее. И североамериканцы не 
стесняются это признавать.

Какая у вас идет ломка? 
Вы что, наркоманы?

- Так очевидный факт.  
- Они брали многое из советского 

хоккея, потому что он был интересный, 
зрелищный, техничный. Болельщики 
за океаном стоя аплодировали нашим 
ребятам. И все команды в чемпионате 
СССР были разные. А сейчас, может, 
выделяются две команды на Востоке, и 
две – на Западе. В остальном результа-
ты зависят от того, как люди поели, как 
отдохнули перед матчем, как тренер 
их подготовил к очередной встрече. 
Все действуют в одном ключе. 

- Почему у СКА в этом чемпиона-
те такое преимущество над гла в-
ными конкурентами?

- Если честно, я большого преиму-
щества не вижу.

- Хотя бы в очковом плане.
- ЦСКА решил поставить экспе-

рименты в плане предсезонной под-
готовки. Пойти по пути НХЛ, когда 
«предсезонка» отдается практически 
на откуп игрокам, и они готовятся 
самостоятельно. Но там хоккеисты 
экстра-класса, которые знают, если 
не все, то практически все. Поэтому 
команда Федорова и стартовала так 
неуверенно в чемпионате. Как резуль-
тат, проигрывает. Это дает психологи-
ческое преимущество петербуржцам. 
Как может команда из Москвы - лидер 
одной их конференций говорить, что у 
них по пять-шесть матчей идет ломка. 
Какая ломка? Вы что, наркоманы? Зна-
чит, идут системные провалы в подго-

товке игроков… Надо что-то менять, 
пока есть время. Потом будет тяжело, 
удары сильные пропустим. За них мо-
гут и спросить. В хоккей вкладывается 
очень много ресурсов, которым мож-
но найти и другое применение. 

Главное жить по законам 
трех «у» – угадать, услужить 

и удовлетворить
- Безусловно. Желающих много. 
- А СКА – молодая команда, амбициоз-

ная. Собрались не совсем юноши, а игро-
ки хорошего игрового возраста, которые 
пытаются доказывать свою значимость. 
И ждут момента, чтобы стартануть куда-
нибудь за океан. Ну и условия, которые  
созданы в Петербурге. Все это свою роль 
имеет… Но сказать, что у СКА феериче-
ское созвездие молодых звезд, не могу. 
Организованная команда, с характером. 
Но есть свои проблемы, я даже знаю 
какие. Да, играют с настроением, ино-
гда вытаскивают матчи, которые вроде 
проигрывают. Но такого шарма, которо-
го всегда ждешь от команды-лидера, нет. 

- То есть, СКА просто один из 
претендентов на Кубок Гагарина. 
Не более?

- Конечно. Это даже не обсужда-
ется. В плей-офф совершенно другая 
игра, другой подход у соперников. 
Мол, в восьмерку и так попадем. Тем 
более что на Западе уже все практи-
чески решено, лишь на «Востоке» еще 
борьба продолжается...         

- Поэтому создается впечатле-
ние, что цель одна – набить мошну. 

- У нас под это многие вещи проис-
ходят. Некоторые менеджеры клубов 
КХЛ открыто признают, что им надо 
освоить бюджет. А не подготовить 
коман ду, собрать коллектив едино-
мышленников, занять какое-то место. 
Главное жить по законам трех «у» – уга-
дать, услужить и удовлетворить.     

Игорь ГУРФИНКЕЛЬ. 

ХОККЕЙ. КХЛ. РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ

ДУБЛИ ХАЙРУЛЛИНА И ЯШКИНА ПРИНЕСЛИ 
АРМЕЙЦАМ ВОЛЕВУЮ ПОБЕДУ... 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Отыгрались «красно-синие» в середине старто-

вого периода. Второе армейское большинство реа-
лизовал Дмитрий Яшкин, с «пятака» отправивший в 
ворота Патрика Рыбара свою сотую шайбу в КХЛ. 

В начале второй двадцатиминутки армейцам  
удалось наложить несколько смен, закрывая го-
стей в их зоне, но «Спартак» в одном из моментов 
убежал в контратаку, и все тот же Принс офор-
мил дубль.

Следом за этим СКА оказался в большинстве, 
однако спартаковцы отбились, после чего уже 
хозяева остались вчетвером, и Марат Хайруллин 
в меньшинстве, убежав на рандеву с голкипером 
гостей, снова сравнял счет – 2:2. 

В третьем периоде СКА уже доминировал, а 
«Спартак», в составе которого было достаточно 
много  бывших армейцев, три раза играл в мень-
шинстве. И одно из удалений «красно-белых» 
обернулось точным броском Хайруллина, офор-
мившего дубль из правого круга вбрасывания. 
Еще один гол армейцев в исполнении Марата 
Хуснутдинова, правда, не засчитали. В ходе ви-
деоповтора арбитры усмотрели офсайд. 

В дальнейшем хозяева продолжали доми-
нировать, что логично вылилось в четвертую 
заброшенную шайбу. Точку в победной для СКА 
игре поставил Яшкин. 

СКА – «Спартак» – 4:2 (1:1, 1:1, 2:0)
24 декабря. Санкт-Петербург. Ледовый дворец. 

12 401 зритель. Главные судьи - Юрий Оскирко 
(Ярославль); Максим Сидоренко (Минск). 

1-й период: 00:37 – Принс (Заседа, Хохлачёв) – 
бол., 0:1; 12:51 – Яшкин (Гусев, Никишин) – бол., 1:1. 
2-й период: 25:14 – Принс (Хохлачёв, Квартальнов) 
– 1:2; 30:01 – Хайруллин (Никишин) – мен., 2:2. 3-й 
период: 47:17 – Хайруллин (Жафяров, Гусев) – бол., 
3:2; 59:09 – Яшкин (Комаров) – 4:2. Вратари: Нико-
лаев (00:00-60:00) – Рыбар (00:00-60:00). Броски: 43 
(13-14-16) - 19 (7-6-6). Вбрасывания: 22 (4-11-7) - 37 
(14-10-13). Штраф: 6 (4-2-0) - 14 (6-2-6). 

22 декабря, четверг. «Динамо» М – «Динамо» 
Мн – 2:0. 23 декабря, пятница. «Авангард» – «Амур» 
- 3:1; «Металлург» Мг – «Сибирь» - 2:3Б; «Салават 
Юлаев» – «Адмирал» - 5:3; «Локомотив» – ЦСКА – 3:1; 
«Витязь» – «Ак Барс» - 3:4; ХК «Сочи» – «Куньлунь РС» 

- 0:3. 24 декабря, суббота. «Барыс» – «Автомоби-
лист» - 5:4Б; «Динамо» М – «Трактор» - 4:3ОТ; «Север-
сталь» – «Динамо» Мн – 4:0; «Торпедо» – «Нефтехи-
мик» - 2:1ОТ. 25 декабря, воскресенье. ХК «Сочи» 
– «Ак Барс» - 3:4Б. 

28 декабря, среда. ЦСКА – СКА (19:30).

- Был обоюдоострый матч, хотя СКА имел 
преимущество. Сегодня победил сильнейший, - в 
свою очередь заметил наставник «Спартака».

- В чем конкретно оказался сильнее СКА? 
По ходу игры разница была всего в одну шай-
бу, при таком раскладе особенно обидно про-
игрывать.

- Очень обидно, но нельзя сопернику такого 
уровня давать столько времени играть в боль-
шинстве. Нам тяжело пришлось, но это соперник 
нас заставлял удаляться.

- Вы относительно недавно работаете 
в КХЛ. Есть ли какой-то особый драйв перед 
игрой с таким соперником, как СКА? Ведь это 
команда-раздражитель для многих.

- СКА - лидер нашего хоккея, против нее хочет-
ся сыграть хорошо, интересно и желательно удач-
но. Интересно у нас получилось, но неудачно.

- Что можете сказать по третьему пе-
риоду? 

- В начале периода, если помните, был момент 
у Савикова, когда он оказался перед воротами. 
Если бы он забил, игра могла бы пойти иначе. Но 
этого не случилось, потом было удаление и гол. 
Следом был еще гол, но с нарушением – опять 
же наша видеобригада хорошо сработала, как 
и в предыдущем матче. Соперник пошел впе-
ред, стал нас поддавливать в третьем периоде, 
и мы стали нарушать правила. За счет этого СКА 
и выиграл.

- Мы серьёзно поработа-
ли после прошлого матча – 
были собрания, потрениро-
вались, хорошо поговори-
ли, обсудили детали, кото-
рые нужно улучшить. В пер-
вую очередь – это реализа-
ция. Сегодня она была уже 
лучше – забили хорошие 
голы. Но нам по-прежнему 

есть над чем работать, создаем много моментов, 
когда будем их реализовывать – станем выигры-
вать с явным преимуществом, - приводит слова 
главного тренера СКА официальный сайт клу-
ба. - Понятно, что мы отрабатываем игру в оборо-
не. Сегодня допустили пару ошибок в меньшин-
стве и «пять на пять». Будем улучшать нашу игру.

- Все матчи со «Спартаком» получаются 
интересными. В чем секрет? У вас особый на-
строй на «красно-белых»?

- Надо отдать должное сопернику. «Спартак» 
- быстрая команда, она играет в яркий комбина-
ционный хоккей, использует короткий пас, тоже 
создает много моментов. Сегодня собрались 
полные трибуны. Чем больше таких матчей, тем 
лучше для хоккеистов. Мы обязаны выигрывать 
дома, поэтому будем стремиться улучшать дета-
ли, играть ещё ярче. 

- Произошло два ярких события для отече-
ственного хоккея. Сначала Александр Овеч-
кин забил 802-й гол и вышел на чистое второе 
место в списке лучших снайперов в истории 
НХЛ, а потом капитан СКА Дмитрий Яшкин 
забросил свою 100-ю и 101-ю шайбы. Проком-
ментируйте эти два события.

- От души поздравляем Александра Овечкина 
с этим достижением! Он много работает, трениру-
ется, чтобы стать первым в мире. Пожелаем ему 
удачи! Что касается Дмитрия Яшкина, то он быст-
рее всех забил сто голов в КХЛ. Позади остались 
такие мастера, как Сергей Мозякин, Алексей Мо-
розов. Это говорит о многом. Серьёзное достиже-
ние. Нужно чтобы он вышел на новый уровень и 
забил следующие сто голов еще быстрее. Яшкин 
как наш капитан понимает это как никто другой.

- Маленькая ложка дегтя – сегодня не очень 
пошла игра в большинстве. Что можете по 
этому поводу сказать?

- Мы постоянно работаем над игрой в большин-
стве. Сегодня реализовали три попытки, но один 
гол не засчитали. Понятно, что нет предела совер-
шенству – нужна стопроцентная реализация. Бу-
дем к этому стремиться, но видно, что поклевки се-
рьёзные. Ребята находят взаимопонимание. Наша 
задача – добавить креатива, импровизации, чтобы 
были разные розыгрыши. Понятно, что нас разби-
рают, поэтому у нас будет несколько вариантов. Се-
годня показали два-три из них, забили два гола. До-
бавим еще, чтобы соперникам стало сложнее. 

- Андрей Алтыбармакян сегодня появлял-
ся в большинстве. Прокомментируйте его 
переход из «Сочи».

- В СКА сейчас много наших воспитанников. Зы-
ков – с Петроградки. Николаев из Ленинградской 
области, Алтыбармакян – из Приморского района. 
Это наш пацан, он играл в «Сочи», в АХЛ, в системе 

такой хорошей организации, как «Чикаго», там на-
брался опыта. Сейчас пришло время выходить на 
новый уровень. Андрей готов. У него есть все за-
датки, чтобы вписаться в нашу систему: игровое 
мышление, хорошее катание, понимание хоккея. 
Он играет самоотверженно, с огоньком, но есть 
над чем работать.  Всё идет через тренировки. Ви-
дим в нём огромный потенциал. Наша совмест-
ная работа только начинается. Кстати, Андрей от-
дал передачу, когда не засчитали гол. 

- Сегодня было три дубля – один у соперни-
ка и два у ваших нападающих. Какие выводы 
из этого можно сделать?

- Мы играем по нашей системе. Если разобрать 
два гола, которые нам забили, то это хороший 
розыгрыш – было открывание за спину. Принс – 
серьёзный хоккеист, с высоким уровнем мастер-
ства. Он всегда ярко играет, помним его ещё по 
прошлому плей-офф – он был лучшим игроком 
в минском «Динамо». Но у нас нет понятия «пер-
сональная опека». Играем системно, подводим 
команду к единому знаменателю. Каждая ошиб-
ка – всегда индивидуальная, но если мы разбе-
рём эти голы, то там виноваты все. Но в истории 
хоккея нет ни одного матча, чтобы команды не 
допускали ошибок. Важна подстраховка – один 
ошибся, другой подстраховал, третий ловит шай-
бу на себя. Будем стремиться к тому, чтобы ещё 
меньше пропускать и больше забивать. Это и есть 
наша философия. Нужно улучшить меньшинство, 
большинство и игру «пять на пять». 

- У «Спартака» вышел хорошо знакомый нам 
Максим Чудинов, который любит бросать из-
дали. Предупреждали Николаева об этом?

- Конечно, наши тренеры вратарей всегда го-
товят своих подопечных психологически и физи-
чески. Как мы видим по результату, сюрпризы Чу-
динова не сработали. Помню, как Кутейкин заби-
вал Коскинену. Шайба летела прямо в живот вра-
тарю, но в последний момент пошла вниз и вле-
тела в ворота между щитков. Бывают такие «ра-
диоуправляемые» броски по непредсказуемой 
траектории. Это хоккей. Нет логического объяс-
нения тому, как шайба летает. 

- Что с Романом Рукавишниковым?
- Он получил серьёзную травму. Роман сыг-

рал самоотверженно – в него попала шайба пос-
ле сильного броска. Надо отдать ему должное и 
пожелать скорейшего выздоровления. Сильно 
попало в большой палец руки – надо ждать диаг-
ноза. У нас все ребята играют самоотверженно, в 
каждом моменте на пределе. 

- Предновогоднюю серию игр посетили 
почти 35 тысяч болельщиков. В чем секрет 
феноменальных показателей?

- Когда мы начинали работу в СКА, посеща-
емость была две-три тысячи. Секрет в работе с 
людьми. Плюс спортивные показатели. Наш хок-
кей нравится болельщикам,  детям. О нас говорят. 
Мы все эти годы прививали культуру боления за 
СКА. Это огромная работа - видим, что она полу-
чается. Люди выбирают между хоккеем, футболом, 
кино, театром. Надо выиграть конкуренцию. Такой 
хоккей, как сегодня, нужен всем – в том числе и 
болельщикам. На вопрос, в чем секрет посещае-
мости, можно ответить просто – это наши победы.

Игорь ГРИШИН: ЗАБЕЙ САВИКОВ В НАЧАЛЕ ТРЕТЬЕГО 
ПЕРИОДА, ИГРА МОГЛА БЫ ПОЙТИ ИНАЧЕ

КОНФЕРЕНЦИЯ «ЗАПАД»
   И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. СКА 44 27 5 3 1 2 6 156-88 73
 2. «Локомотив» 43 23 2 2 3 3 10 108-80 60
 3. ЦСКА 41 22 3 1 2 3 10 130-96 57
 4. «Торпедо» 42 20 4 2 0 3 13 116-94 55
 5. «Динамо» М 43 18 3 3 5 2 12 113-93 55
 6. «Спартак» 43 15 2 3 2 4 17 92-108 46
 7. «Витязь» 43 12 4 2 5 3 17 106-115 44
 8. «Динамо» Мн 43 12 3 2 3 5 18 106-129 42
 9. «Северсталь» 42 10 3 3 4 6 16 111-119 42
 10. «Куньлунь РС» 44 11 2 3 3 1 24 97-134 36
 11. ХК «Сочи» 42 3 2 0 2 6 29 87-160 18 

КОНФЕРЕНЦИЯ «ВОСТОК»
   И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. «Автомобилист» 42 21 6 1 2 2 10 131-99 60
 2. «Металлург» Мг 42 23 2 1 1 4 11 123-98 57
 3. «Сибирь» 45 16 4 6 1 2 16 117-105 55
 4. «Авангард» 42 19 3 2 2 2 14 116-106 52
 5. «Салават Юлаев» 42 18 1 3 5 3 12 110-91 52
 6. «Адмирал» 43 15 2 6 2 3 15 85-85 51
 7. «Ак Барс» 43 12 7 2 2 5 15 111-111 49
 8. «Барыс» 43 15 1 3 2 1 21 93-117 41
 9. «Амур» 41 12 4 1 3 3 18 86-105 40
 10. «Трактор» 43 12 2 2 1 5 21 92-119 38
 11. «Нефтехимик» 42 11 5 1 1 2 22 100-134 37

КХЛ. Бомбардиры
   А И Г П О +/-
 1. Стефан Да Коста («Автомобилист») Н 35 14 30 44 +35
 2. Брукс Мэйсек («Автомобилист») Н 42 27 15 42 +27
 3. Тэйлор Бек («Сибирь») Н 45 12 28 40 +24
 4. Марат Хайруллин (СКА) Н 41 19 20 39 +33
 5. Дмитрий Яшкин (СКА) Н 43 24 13 37 +41
 6. Владимир Ткачев («Авангард») Н 40 11 26 37 +34
 ...8. Александр Хохлачев («Спартак») Н 41 11 23 34 +28
 ...11. Александр Никишин (СКА) З 42 9 24 33 +35

С ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Вячеслав Анисин сейчас боль-
ше известен благодаря своим де-
тям. Его дочь, Мария, стала олим-
пийской чемпионской по фигурно-
му катанию, а сын, Михаил, наделал 
в свое время много шума в КХЛ. Сам 
Вячеслав в свое время был ярким 
нападающим, уже в 21 год он попал 
в сборную, а затем его ждало испы-
тание Суперсерией. 

Чего ожидали? Силовой борьбы 
и что будут клюшкой тыкать 

- Вячеслав Михайлович, вам было 
интересно попробовать себя на 
фоне знаменитых энхаэловцев?

- У нас уже проходили матчи на Уни-
версиаде с канадскими студентами. 
Поэтому приблизительно знали, чего 
от них  ожидать. Понятно, что профес-
сионалы намного сильнее. Но, в прин-
ципе, что там может быть неизвестно-
го: силовая борьба, будут тыкать тебя 
клюшкой. Так и у нас тыкали (смеется). 

- Но мифы-то о непобедимости 
канадских профессионалов ходили 
по всему миру?

- А кто говорил? Сами канадские 
игроки такое вряд ли говорили, тем бо-
лее что они никогда вместе в сборной 
не собирались. А журналист, который 
утверждал, что Советы ни одного матча 
не выиграют, как раз со мной общался.

- Известная история. Он проиг-
рал пари и потом ему пришлось га-
зету съесть. Но и многие канадские 
хоккеисты перед первым матчем 
были уверены, что не просто выиг-
рают, а с разгромным счетом. 

- Возможно, но потом они никогда 
не говорили, что были уверены в по-
беде еще перед началом серии. 

- Наверное, такая бравада была 
перед стартом.

- А что они должны были сказать: 
мы все матчи проиграем? Что болель-
щиков ждет равная борьба и напря-
женные игры? Так в Америке не при-
нято.  

- Перед Суперсерией произошла 
неожиданная смена на тренерском 
мостике: на место Тарасова при-
шел Бобров. 

- Это произошло после Олимпиады 
в Саппоро. А сами ли Чернышев с Та-
расовым ушли или не сами - до сих пор 
неизвестно. Кто что говорит.  

- С Тарасовым вы начинали вме-
сте еще в ЦСКА. 

- Да, я два года работал с Тарасо-
вым в ЦСКА, а в сборную меня взял 
уже Бобров.   

- Но помощником Боброва ра-
ботал Кулагин, который пригла-
сил вас в «Крылья Советов», и тоже 
знал хорошо. Это он пролоббиро-
вал взять целой тройкой, вместе с 
партнерами по клубу - Бодуновым и 

Лебедевым.   
- Когда меня пригласили на чем-

пионат ЧМ-1972 в Прагу, Кулагин еще 
с Боб ровым не работал. Да и не надо 
нас было особо протежировать - звено 
собралось достаточно сильное. Взяли 
как кандидатов, вроде мы неплохо себя 
показали. Но вместе провели только 
один матч Суперсерии - в Виннипеге, 
остальные в разных сочетаниях. Нам 
было только по 21 году, конечно, тре-
неры сомневались. Ведь потом по ходу 
встречи игрока нельзя отзаявить. 

Тарасов всегда хотел себя 
проверить на фоне лучших

- Про Тарасова разные разговоры 
ходили. Кто-то говорил, что он всю 
жизнь мечтал проверить свои силы 
на профессионалах. Кто-то, наобо-
рот, уверял, что этих матчей из-
бегал, чтобы не уронить свой ав-
торитет. 

- Нет, все это фигня, что он кого-то 
боялся. Он ведь каждый год ездил в 
Канаду со сборной. И с фарм-клубами 
соперничали, и с командами, где при-
сутствовали хоккеисты клубов НХЛ. 
Наоборот, он всегда хотел себя про-
верить на фоне лучших. Помню наш 
разговор, когда он меня звал обрат-
но в ЦСКА, через год после перехода 
в «Крылья». Я ему предложил: «Влади-
мир Анатольевич! Бодунов и Лебедев 
- тоже воспитанники ЦСКА. Возьмите 
нас троих». Он отвечает: «А как мы с 
канадцами будем играть с тобой»? 

- А причем тут канадцы?  
- И я такой же вопрос задал. «Если 

я заберу целую тройку у «Крыльев», то 
играть с ними ЦСКА будет не интересно. 
А нам нужны сильные соперники в чем-
пионате СССР, чтобы с канадцами бо-
роться»! - ответил Тарасов. Видите, как 
правильно рассуждал. Хотя говорят, что 
он брал всех подряд в ЦСКА. Ерунда! 

- Скорее, брал тех, кто ему нуж-
ны.

- Конечно. Это уже Тихонов всех 
подряд греб в армейский клуб. 

- Почему Фирсов тогда не попал в 
сборную? У них с Харламовым была 
наигранная связка.

- Ничего там наигранного не было. 
У Тарасова хоккеисты должны были 
уметь выходить и в центре, и справа, 
и слева. Куда нужно - туда и вставай. 
Если Мальцева центром ставили, он 
что справа не сыграет, или, наоборот? 
У Тарасова вся команда такая была. 

- Фирсова все-таки не хватало 
той сборной?

- Не знаю, он отказался. Но хокке-
ист он, конечно, сильнейший. Помни-
те, Лу Вайро? 

- Да, он много лет возглавлял 
олимпийскую сборную США.

- Они с Тарасовым были близкие 

друзья. И американец мне сказал, что 
сильнее Фирсова хоккеиста не видел.

По пути из аэропорта наш автобус 
сопровождали семь лимузинов  

- Бобров чем отличался от Тара-
сова? Он ведь всю жизнь делил свою 
любовь между футболом и хоккеем. 

- Да, но перед сборной он работал 
с хоккейным «Спартаком», чемпионом 
СССР его сделал. А чем он от Тарасо-
ва отличался? Может, только немнож-
ко помягче был. По крайней мере, 
мне так тогда казалось в 21 год. А Та-
расов такой более строгий! Но не ис-
ключено, что это именно нам, молоде-
жи, он не давал расслабляться. Может, 
еще у Всеволода Михайловича боль-
ше игровых упражнений было на тре-
нировках. 

- Многие считают, что Кулагин 
больше оказывал влияние на хокке-
истов, чем Бобров, за которым со-
хранялись мотиваторские функ-
ции?

- Нет. Они просто друг друга допол-
няли, а за Бобровым было решающее 
слово. Нельзя сказать, что трениро-
вочный процесс вел именно Кулагин, 
он просто помогал на льду, объявлял 
упражнения.  

- Как вас встретили в Канаде? Го-
ворят, что все проходило по перво-
му разряду?

- Да, к примеру, выходили из само-
лета мы отдельно от всех. Никакого 
пас портного контроля, в документы 
поставили печать и нам их отдали  уже 
в автобусе. По пути нас сопровождали 
семь кадиллаков, 24 мотоциклета, вез-
де зеленый свет. Так с ветерком и до-
ставили в гостиницу «Элизабет». 

- Узнавали ли вас канадские бо-
лельщики в лицо, могли спокойно 
прогуляться по улицам?

- Перед первым матчем, в Монреа-
ле, прогуливались по улицам спокой-
но. Но потом уже стало  проблематич-
но, везде узнавали. 

- Правда ли, что Бобров приме-
нил военную хитрость, обманув ка-
надцев перед первым матчем, - по-
просил потренироваться вполси-
лы.

- Да не было ничего такого! Нор-
мально тренировались. Неужели ка-
надцы настолько дураки, что не по-
нимают, когда перед ними ваньку ва-
ляют? 

- В первом матче, в переполнен-
ном «Форуме», когда шайбы стали 
влетать в ворота Третьяка, не на-
чалось какой-то паники?

- Конечно, был мандраж. Там орали 
на трибунах так, что вообще ничего не 
было слышно на площадке.  

- Боброву пришлось выступить с 
речью, что канадцы не так страш-

ны и их можно обыгрывать?
- Никто их не боялся! Просто Боб-

ров сказал, мол, играйте, как умеете. 
Вы не слабее, просто используйте пас, 
чаще выходите к воротам. 

Кларк потом каялся: 
подло поступил!

- Что на вас произвело наиболь-
шее впечатление тогда на запол-
ненных канадских стадионах? 

- Культура боления. Конечно, они 
поддерживали только своих, но ког-
да мы забивали красивые голы, вста-
вали и хлопали. Понимали эстетику 
хоккея. Не так, как у нас, где команду-
противника гнобят весь матч. Еще не 
замечал у них таких сумасшедших фа-
натов, как сейчас в России, которые 
раздеваются и орут весь матч как су-
масшедшие. 

- Канадцы с первого матча нача-
ли охоту за Харламовым и прочими 
звездами сборной? 

- Они ее не начинали. Играли как 
обычно. Просто уже в Москве дали 
команду Бобби Кларку травмировать 
Харламова. Я с ним разговаривал по-
том, через 15 лет. Спрашивал, зачем он 
так подло поступил? Бобби оправды-
вался: «А что мне оставалось, получил 
такое указание от тренерского шта-
ба»? Я сказал: «Эх, ты! Ладно бы с ним 
лоб в лоб выяснял отношения, а не ис-
подтишка». Он ответил: «Да, я помню 
этот момент. Подло сделал! Но так по-
лучилось». 

- Самокритично. 
- Канадцы жестко играли, но нель-

зя сказать, что они старались нас пока-
лечить. Сейчас наш хоккей смотришь 
- толкают так, что того и гляди голову 
сломают о борт. Такого в нашей Супер-
серии не было. 

- Но нельзя же сказать, что со-
ветские хоккеисты уступали в си-
ловой борьбе? В составе хватало  
жестких защитников - таких как 
Рагулин или Васильев.

- Нет, конечно. Кто-то уворачивал-
ся, кто-то первым бил. Тренировок по 
силовой борьбе у нас хватало. Разле-
тишься на полной скорости и в борт 
плечом. Потом отскакиваешь и даль-
ше побежал! 

- Знаменитое тарасовское 
упражнение «бей канадца».

- Да, он уже тогда готовился к мат-
чам с профессионалами. Я, к примеру, 
не такой крупный, но какой-то страх 
перед соперниками отсутствовал. 
Если боишься, то на лед не выходи!   

У нас любого игрока можно было 
куда угодно поставить

- Сейчас говорят, что нагрузки у 
Тарасова были запредельные, и со-
временные хоккеисты их бы про-

Вячеслав АНИСИН: В ТОРОНТО ПРИХВАТЫВАЛИ СУДЬИ, 
ТАМ ВСЕГДА НАС НЕДОЛЮБЛИВАЛИ

сто не выдержали.
- Нормальные у него проходили 

тренировки. Из Тарасова сейчас нача-
ли какого-то демона делать. Никаких 
супернагрузок не было, особенно, ког-
да чемпионат идет. Зарядка каждый 
день только была. Мы на сборах жили. 
Режим дня, питание - все нормальное. 
«Предсезонка» чисто хоккейная, крос-
сы не бегали. Упражнений типа «15 се-
рий по 400 метров» не было, в отличие 
от Тихонова. Кстати, потом, Виктор Ва-
сильевич, когда ему исполнилось 75, 
мне признался, что такие «марафоны» 
не следовало бегать, потому что ниче-
го они не дают. 

- Что говорил Бобров после пер-
вого матча?

- Ничего, просто мы поздравили 
друг друга. 

- Почему все-таки второй матч 
в Торонто сложился неудачно: мы 
сбавили или канадцы добавили?  

- Не знаю. Может, им повезло... Вла-
дик Третьяк неудачно сыграл. Защит-
ники ошибались. Женька Зимин вы-
ходил «один в ноль» - не забил. Ка-
надцы так же действовали, правда, со-
став почти наполовину  перетряхну-
ли… Судьи чуть прихватывали. Торон-
то - вообще такой город, где всегда не-
долюбливали СССР. Так говорили наши 
эмигранты, которые перебрались в Ка-
наду. Хотя самая большая украинская 
диаспора находится в Виннипеге. 

- Матч в Виннипеге вы провели 
уже всей тройкой - вместе с Бодуно-
вым и Лебедевым. Вам было проще? 

- У нас сборная была такая, что лю-
бого ставь куда угодно. Не существо-
вало такого понятия, что надо три не-
дели сыгрываться. Все хоккеисты ин-
дивидуально очень сильные и ката-
ние у всех отличное. 

- Канадскую серию матчей сбор-
ная СССР завершила с положитель-
ным балансом. Как отнеслось к про-
межуточным итогам руководство, 
стояла ли задача выиграть обяза-
тельно в Москве? 

- Нет, ничего не было, никаких нака-
чек. Мы только слышали: «Давайте, да-
вайте, молодцы, ребята»! Канадцы не 
мальчики для битья. Хотя общую побе-
ду в серии они могли и не вырвать. Там 
во многом стечение обстоятельств. Ва-
лерка Васильев как бросил шайбу, а 
там стекло отсутствовало у борта. По-
том двое наших игроков врезались 
друг в друга... 

- Сплошное невезение. 
- Да и вообще непонятно, зачем мы 

побежали голы забивать на последней 
минуте. Ничья нас устраивала. Выки-
ни шайбу куда-нибудь! И по-другому 
бы история пошла... Впрочем, сами 
канадцы говорили: никто не выиграл 
эту серию - ни мы, ни вы. Просто со-
шлись две сильные команды с разной 
манерой игры. Они у нас многое взяли, 
мы - у них. И все!

Игорь ГУРФИНКЕЛЬ.
Продолжение интервью читайте 

в следующем номере.    

Разгромное поражение в первом матче Су-
персерии буквально повергло в шок всю Ка-
наду. Местная пресса жестко критиковала 
игроков своей сборной.   

«НХЛ деклассировали на сто процентов, - за-
метил один из болельщиков «кленовых листьев». 
- Если забивали мы, то только потому, что просто 
повезло. Все шайбы русских - это изящное мас-
терство. И они в фантастической форме! Остает-
ся только снять перед соперником шляпу»!

Полкоманды - на замену 
 Сами канадские энхаэловцы тоже пребыва-

ли в полной прострации. «Они были в такой ве-
ликолепной форме, что это обескураживало», - 
сетовал защитник Дон Оури. «Утром после мат-
ча я проснулся со странным чувством. Как будто 
накануне где-то оплошал, но не мог вспомнить 
где. Я не был раздосадован, но чувствовал себя 
странно», - задумчиво произнес знаменитый гол-
кипер Кен Драйден, в чьи ворота в первой встре-
че влетело семь шайб. 

Оставался только вопрос, сумеет ли вернуть-
ся в бой   Канада, пропустив такой чувствитель-
ный удар. Или сразу выбросит белое полотенце. 

Не выбросила, да и надеяться на это было 
наивно. В чем-чем, а в отсутствии воли родона-
чальников хоккея трудно обвинить. 

Понимая, что второе поражение подряд мо-
жет решить исход всего противостояния с Сове-
тами, они сделали все возможное и невозмож-
ное, чтобы вырвать этот матч. Ведь проигрыш 
мог подорвать будущую карьеру игроков в НХЛ. 
По крайней мере на высокие контракты с такой 
игрой рассчитывать было наивно.

Выиграть любой ценой, не жалея ни себя, ни 
соперника, - с таким планом выходили канадцы 
на второй матч, который состоялся в Торонто. 

По сравнению с игрой в Монреале, наставник 
«бобров» Гарри Синден пошел на радикальные 
изменения в составе, поменяв почти полкоман-

ды: восемь человек, включая всю оборонитель-
ную линию и вратаря. Вместо Драйдена вышел 
Тони Эспозито.

Как заметил сам Синден, перестановки долж-
ны были «задавить русских», так как они оказа-
лись в первой встрече «быстрее и проворнее».

В составе же советской сборной изменения 
были скорее косметические. Старшинов заме-
нил Викулова и занял место «центра» в тройке с 
Мальцевым и Харламовым. К Петрову и Михай-
лову добавили опытного Мишакова, а 21-летний 
Анисин из «Крыльев Советов» появился в каче-
стве десятого форварда. 

Хозяева сильно изменили и свою тактику. С по-
ставленной задачей - четко действовать в оборо-
не, не давая нападающим противника прорывать-
ся к воротам, - они справились. Защита без особо-
го труда выбрасывала шайбу из своей зоны.

Ну и, конечно, в этой игре канадцы получили 
указание не церемониться с хоккеистами сбор-
ной Советского Союза, балансируя между жест-
кой силовой игрой и грубым фолом. 

Судьи разозлили даже Харламова 
Причем ко второй части они переходили 

очень часто, что признал потом даже Драйден. 
«Порой становилось неловко и стыдно за своих! 
- писал вратарь в мемуарах. - На месте русских 
я бы наверняка подумал: «Эти канадцы, вероят-
но, настоящие звери, раз они позволяют себе та-
кие выходки».

Впрочем, все равно в первом периоде ника-
ких особых успехов у профи не намечалось, толь-
ко преимущество по броскам. 

Перелом наступил во второй двадцатими-
нутке, когда счет открыл Фил Эспозито, который 
превращался в главного «специалиста по Сове-
там».

Ну, а развязку команды остановили на послед-
ний игровой отрезок. Советские защитники на 
42-минуте прозевали выход «один в ноль» Курну-

айе. Спустя три минуты Якушев реализо-
вал большинство, подарив надежду на-
шим болельщикам. 

Но следующая реализация лишнего 
принесла только огорчения - Пит Ма-
ховлич вскрыл оборону сборной СССР 
в меньшинстве. А еще две минуты спу-
стя его брат - Фрэнк пустил контроль-
ный в голову. По завету старых ковбо-
ев - 4:1. 

После финальной сирены наставни-
ки советской сборной оказались очень 
недовольны действием двух американ-
ских арбитров, обслуживающих этот 
матч.

Много споров вызвал эпизод в конце второго 
периода, когда Бобби Кларк неаккуратно сыграл 
клюшкой, попав в шлем Цыганкову. Защитника 
ЦСКА, как того самого медведя в берлоге, лучше 
было не будить.Обладающий невероятной физи-
ческой силой Цыганков остановил силовым при-
емом у борта Эллиса, но судьи усмотрели удар 
клюшкой и отправили советского хоккеиста на 
скамейку штрафников.

Понять смысл наказания попытался Харламов, 
впервые в истории заработавший 10-й минутный 
дисциплинарный штраф за разговоры с судьями 
(правда, с правом замены). Это ж насколько надо 
было достать игроков нашей сборной, чтобы нер-
вы не выдержали даже у «Легенды № 17»! Удалял-
ся он только по большим праздникам.

После того, как игра завершилась, один из ру-
ководителей советской делегации - Андрей Ста-
ровойтов, едва не выбив дверь, ворвался в раз-
девалку судей и откровенно высказался о проис-
ходящем. «Вы весь матч позволяли действовать 
канадским хоккеистам на площадке как шайке 
разбойников». 

Скандал с трудом удалось притушить. Впро-
чем, сами игроки не стали все валить на людей 
в полосатом.

Якушев признался, что после победы в пер-
вом матче на команду «навалились эмоции, и на-
строиться на встречу через день оказалось слож-
но». А Рагулин заявил, что на эту игру пришелся 
пик акклиматизации. 

 КАНАДА - СССР - 4:1 (0:0, 1:0, 3:1)
4 сентября 1972 года. Торонто. «Мейпл Лифс 

Гарден». 16 485 зрителей.  
2-й период: 27:14 - Ф. Эспозито (Парк, Кэш-

мен) - 1:0.  
3-й период: 41:19 - Курнуайе (Парк) - бол., 2:0, 

45:53 Якушев (Ляпкин, Зимин) - бол., 2:1; 46:47 
- П.  Махловлич (Ф. Эспозито) мен.,- 3:1;  48:59 - 
Ф. Маховлич (Микита, Курнуайе) - 4:1. 

Броски: 36 (10-16-10) - 21 (7-5-9). Штраф: 10 
(4+2+2) - 16 (0+16+0)

Лучшие игроки матча: Ф. Эспозито, Т. Эспо-
зито -  Третьяк. 

Канада: Т. Эспозито; Стэплтон - Уайт, Бергман 
- Парк, Лапойнт - Савар; Паризе - Ф. Эспозито - 
Кэшмен; Эллис - Кларк - Хендерсон; Ф. Маховлич 
- Микита - Курнуайе, П. Маховлич, Голдсуорси. 

СССР: Третьяк; Цыганков - Рагулин, Гусев - 
Кузькин, Паладьев - Ляпкин, Лутченко; Мальцев 
- Старшинов - Харламов; Михайлов - Петров - Ми-
шаков, Зимин - Шадрин - Якушев, Анисин. 

Счет в серии: 1-1 (3:7, 4:1) 
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«ЛЕНИНГРАДКА» ОДЕРЖАЛА 
ТРУДНУЮ ПОБЕДУ НА ВЫЕЗДЕ

«Дикие пчелы» не позволили саратовскому клубу 
подняться в число лидеров

ВОЛЕЙБОЛ. КУБОК РОССИИ. МУЖЧИНЫ

«ЗЕНИТ» СНОВА ЗАВОЕВАЛ 
КУБОК РОССИИ

Казанский клуб в восьмой раз за последние девять лет 
стал обладателем престижного трофея
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Елена ВЯЛЬБЕ: МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ГОТОВЫ 
К ВОЗВРАЩЕНИЮ НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ

Уже и двукратный олимпийский чемпион норвежец Петтер Нортуг без россиян заскучал…

Состав гандбольного «Зенита» 
пополнил 28-летний правый полу-
средний сборной Нигерии Обинна 
Ани. Об этом сообщил официаль-
ный сайт клуба.

За свою клубную карьеру левша 
(рост - 192 см) выступал в командах 
трех африканских стран - Нигерии, Га-
бона и Марокко, двух клубах Израиля 
(тель-авивском «Маккаби» и «Беэр-
Шева»), а в начале нынешнего сезона 
присоединился к «Донским казакам-
ЮФУ», за которых успел провести три 
встречи, забив в них шестнадцать го-
лов. Напомним, что «казаки» были от-
странены от участия в чемпионате за 
целый ряд нарушений.

Контракт «Зенита» с правым полу-
средним заключен до конца нынешне-
го сезона с опцией продления согла-
шения на год.

Обинна Ани дал первое интервью 
официальному сайту «Зенита».

- У меня было определенное коли-
чество предложений от разных клу-
бов, но «Зенит» выделялся среди них, 

поэтому у меня не было сомнений с 
тем, чтобы подписать соглашение. 
Считаю петербургскую команду очень 
сильной и перспективной, перейти в 
такой коллектив было моей мечтой, - 
рассказал новичок.

- Нынешний сезон вы начали в 
чемпионате России, поэтому у 
вас была возможность составить 
собственное впечатление об этом 
турнире. Что можете сказать о 
его уровне, какие сильные или сла-
бые стороны российской Суперлиги 
могли бы выделить?

- Действительно, у меня уже 
была возможность оценить уровень 
чемпио ната России, когда я играл в 
Таганроге. Удалось увидеть разные ко-
манды, и могу сказать, что турнир мне 
очень понравился, показался весьма 
сильным. Надеюсь, что чемпионат бу-
дет прогрессировать и дальше, что по-
может прогрессировать и мне самому.

- Что для себя считаете самым 
сложным сейчас: незнакомый язык, 
адаптацию к системе игры, кото-

Президент Федерации лыжных 
гонок России (ФЛГР) Елена Вяльбе 
убеждена, что российские лыжни-
ки рано или поздно вернутся на 
международные лыжные трассы, и 
должны быть к этому готовы с точки 
зрения спортивной формы. А пото-
му подготовку спортсменов нельзя 
ослаблять. Следует использовать 
максимум возможностей для на-
работки соревновательного опыта 
самого высокого уровня. Об одной 
из таких форм и рассказала Вяльбе.

Решением президента России Вла-
димира Путина 2022 и 2023 годы были 
объявлены перекрестными годами 
российско-китайского сотрудниче-
ства в области физической культуры 
и спорта. В конце минувшей недели 
в Москве прошел видеомост Москва 
- Пекин, посвященный спортивному 
сотрудничеству России и Китая в 2022 
году. Ранее в Китае прошли третьи 
российско-китайские зимние моло-
дёжные игры.

«Второй раз была в Китае, и оста-

лась в самых восхитительных чув-
ствах. Удивительное место для меня, 
прекрасная лыжня. На соревнованиях 
уровень был очень высокий, но из-за 
ковидных ограничений некоторые ки-
тайские спортсмены не могли полно-
ценно тренироваться. Было много 
российско-китайских флагов в городе, 
что означает важность для принимаю-
щей стороны этого сотрудничества. 
Последние четыре года мы плотно 
работали с Китаем, наши тренеры 
работали с их командой, сервис гото-
вил их лыжи. К сожалению, китайский 
спортсмен был дисквалифицирован 
во время Игр, но сразу после Олим-
пиады он смог выиграть этап Кубка 
мира, и толика нашей работы, считаю, 
тоже в его результате была. Мы знаем, 
что рано или поздно будем выступать 
на международных соревнованиях, и 
должны быть к этому готовы», - сказала 
Вяльбе во время видеомоста.

Не только россиянам не хватает 
международных стартов. Вот уже и 
двукратный олимпийский чемпион 

по лыжным гонкам норвежец Петтер 
Нортуг заскучал.

«Россиян немного не хватает, но мы 
понимаем, что их тут быть не может. Что 
касается конкуренции, то это немного 
грустно. Возвращение россиян может 
оживить мужские гонки. У них неверо-
ятно сильная команда, которой будет 
не хватать и после Рождества- приводит 
слова норвежского «короля лыж» TV2.

При этом он подчеркнул, что в се-
зоне-2021/22 именно россияне были 
сильнейшими на этапах Кубка мира. 
«Они стали лучше как команда», - за-
ключил Нортуг.

Международный олимпийский ко-
митет (МОК) рекомендовал спортив-
ным организациям отстранить росси-
ян. 30 сентября глава комитета Томас 
Бах предложил допустить российских 
спорт сменов до участия в междуна-
родных стартах под нейтральным 
флагом, однако совет Международ-
ной федерации лыжного спорта (FIS) в 
октябре продлил отстранение росси-
ян на сезон-2022/23.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

НАГОРНЫЙ НАДЕЕТСЯ НА УЧАСТИЕ В ОЛИМПИАДЕ-2024
Олимпийский чемпион в командном многоборье Ники-

та Нагорный продолжает активно тренироваться, он наде-
ется выступить на чемпионате Европы по спортивной гим-
настике в турецком городе Анталья, чтобы отобраться на 
Олимпиаду 2024 года в Париже. Об этом Нагорный расска-
зал ТАСС.

«Вся надежда на март месяц. Мотивация как приходит, 
так и уходит. Как только нам скажут, что нас допускают до 
чемпионата Европы, мотивации будет очень много. Сейчас 
задача поддерживать физическую форму», - сказал Нагор-
ный.

По его словам, многие атлеты надеются, что руководите-
ли российских спортивных федераций смогут отстоять их 
участие в международных стартах в следующем году. «Вес-
ной будет чемпионат Европы, это крайний для нас отбороч-
ный этап на Олимпийские игры. Я надеюсь, что у нас что-то 

получится», - сказал Нагорный.
Чемпионат Европы 2023 года пройдет с 11 по 16 апреля. 

По его итогам будет производиться отбор на осенний чем-
пионат мира, который является квалификационным турни-
ром на Олимпиаду. В случае неучастия в чемпионате Евро-
пы российские гимнасты лишатся возможности поехать в 
Париж командой.

Нагорному 25 лет, он завоевал серебряную медаль 
Олимпийских игр 2016 года в Рио-де-Жанейро в команд-
ном многоборье. На Играх в Токио спортсмен выиграл зо-
лото в командном первенстве, а также две бронзовые на-
грады - в личном многоборье и упражнении на переклади-
не. На чемпионате мира 2019 года Нагорный завоевал три 
золотые медали (в командном и личном многоборье, а так-
же в опорном прыжке), он является восьмикратным чем-
пионом Европы.

ГАНДБОЛ. В «ЗЕНИТЕ» - ПОПОЛНЕНИЕ

ВЕСТИ С ДОПИНГ-ПОЛЕЙ

Китайский штангист Люй Сяоц-
зюнь временно отстранен от сорев-
нований в связи с нарушением анти-
допинговых правил. Об этом сооб-
щает пресс-служба Международно-
го агентства допинг-тестирования 
(ITA).

Сяоцзюнь провалил допинг-тест от 
30 октября. В его пробе был обнару-
жен эритропоэтин. Этот препарат за-
прещен к применению нормами Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA). Спортсмен был проинформи-
рован ITA о нарушении и получил вре-
менное отстранение от соревнований 
до окончания разбирательств.

Китайскому тяжелоатлету 38 лет. 

На Олимпийских играх 
2012 и 2016 гг. он завое-
вал золотые медали в ка-
тегории до 77 кг, а в 2021 г. 
стал олимпийским чемпи-
оном в категории до 81 кг. 
Тогда же он установил ре-
корд соревнований в дво-
еборье с результатом 374 
кг (170+204). Кроме того, Сяоцзюнь яв-
ляется пятикратным чемпионом мира.

Золотую медаль Игр 2016 г., про-
шедших в Рио-де-Жанейро, Сяоцзюнь 
получил только в марте 2022 г. Это 
произошло после того как победив-
ший представитель Казахстана Ни-
джат Рагимов был дисквалифициро-

Обинна АНИ: ХОЧЕТСЯ ОТПЛАТИТЬ 
ЗА ТО, ЧТО В МЕНЯ ПОВЕРИЛИ

рая используется в петербургской 
команде, или, например, погоду на 
улице?

- Вы правы, если и говорить о слож-
ностях для меня, то это погода. Прежде 
я никогда не играл в стране, где может 
быть так холодно. Что касается адап-
тации в новой команде, то надеюсь, 
никаких проблем не будет. Я уже не 
раз оказывался в похожей ситуации, 
думаю, два-три дня, и мы уже начнем 
понимать друг друга на площадке, а 
пара побед еще больше поможет адап-
тироваться.

- Что скажете о своей текущей 
форме, причем как физических кон-
дициях, так и об игровых аспектах?

- Я бы сказал, что сейчас физически 
готов процентов на семьдесят. Пока 
был на родине, и решались вопросы с 
визой, получалось тренироваться, но, 
конечно, теперь в команде дела в этом 
смысле пойдут быстрее. Подчерк ну, 
что в «Зенит» я приехал не на зара-
ботки, а чтобы биться за команду. Мне 
было очень приятно, как внимательно 
ко мне отнеслись в петербургском клу-
бе, в частности его директор, который 
поверил в меня. И хочется отплатить 
за этой своей игрой на площадке.  На-
деюсь, что мы добьемся успеха вместе.

А «КОРОЛЬ»-ТО ГОЛЫЙ…
Трехкратного олимпийского чемпиона 

по тяжелой атлетике поймали на допинге

ван за допинг. А теперь пришел черед 
и самого китайского «силача». 

Мировое спортивное сообще-
ство крайне вяло отреагировало на 
допинг-историю Сяоцзюня: ну, поду-
маешь, китаец на допинге попался… 
Вот если бы представитель России. Тут 
бы такой вой поднялся!

Понедельник, 26 декабря
ХОККЕЙ. КХЛ. «Металлург» Мг - 

«Трактор». «Матч ТВ», 16:55. «Авангард» 
- «Барыс». «КХЛ», 16:20. «Салават Юлаев» - 
«Автомобилист». «КХЛ Прайм», 16:45. «Се-
версталь» - «Витязь». «КХЛ», 18:50. ЦСКА 
- «Динамо» М. «Матч ТВ», 19:15. «Локомо-
тив» - «Спартак». «КХЛ Прайм», 19:20.

Вторник, 27 декабря
ХОККЕЙ. МХЛ. «Сибирские Снайперы»  

- «Кузнецкие Медведи». «Матч ТВ», 14:25. 
КХЛ. «Амур» - «Адмирал». «КХЛ», 11:50.

ВОЛЕЙБОЛ. ЧР. Мужчины. «Факел» - 
«Динамо-ЛО». «Матч Страна», 16:55.

Среда, 28 декабря
ХОККЕЙ. КХЛ. «Авангард» - «Автомо-

билист». «Матч ТВ», 16:25. «Сибирь» - «Ба-
рыс». «КХЛ», 15:20. «Трактор» - «Салават 

Юлаев». «КХЛ Прайм», 16:50. ЦСКА - СКА. 
«Матч ТВ», 19:00. «Ак Барс» - «Металлург» 
Мг. «КХЛ Прайм», 19:20. «Северсталь» - 
«Спартак». «КХЛ», 19:20.

БИАТЛОН. Рождественская гонка 
звезд биатлона. Масс-старт. «Матч 
Арена», 20:10. Гонка преследования. 
«Матч Арена», 21:25.

ВОЛЕЙБОЛ. ЧР. Женщины. «Динамо» 
Крд  - «Протон». «Матч Страна», 18:55.

Четверг, 29 декабря
ХОККЕЙ. МХЛ. «Стальные Лисы»  - 

«Ирбис». «Матч ТВ», 14:55. КХЛ. «Адми-
рал» - «Амур». «КХЛ», 12:20.

ВОЛЕЙБОЛ. ЧР. Мужчины. «Зенит»  - 
«Газпром-Югра». «Матч Страна», 17:55.

ПРЫЖКИ НА ЛЫЖАХ С ТРАМПЛИ-
НА. «Турне 4-х трамплинов». «Матч 
ТВ», 18:25.

КУБОК РОССИИ-2022. 
«Финал четырёх»

ФИНАЛ. «Зенит-Казань» - «Факел» 
- 3:0 (25:16, 25:14, 25:21). ПОЛУФИНА-
ЛЫ. «Зенит-Казань» - «Белогорье» - 
3:0. «Локомотив» - «Факел» - 0:3. 

Вчера вечером «Зенит-Казань» завое-
вал Кубок России, разгромив в финале 
«всухую» по партиям новоуренгойский 
«Факел» на его площадке - 3:0. Особенно 
хороши в составе победителей были ди-
агональный Максим Михайлов и край-
ние нападающие «Зенита» Дмитрий Вол-
ков и Сэм Деру. В самой концовке дои-
гровшик «Факела» Вадим Юцевич уда-
рил в аут, а затем попал под тройной 
блок (20:23), победу казанской команды 
точной атакой оформил Михайлов.

«Зенит-Казань» завоевал Кубок 
России 11-й раз в истории и 8-й за по-
следние девять лет. Предыдущие фи-
налы казанцы выигрывали - у москов-
ского «Динамо» (2004, 2007, 2021), «Ло-
комотива» (2009, 2014, 2016), «Белого-
рья» (2015), «Кузбасса» (2017) и «Зени-
та» СПб (2018, 2019). «Факел» всего вто-
рой раз в истории сыграл в финале. В 
2006-м команда со счётом 0:3 проигра-
ла «Динамо».

Сам состав финала на этот раз полу-
чился достаточно неожиданным: иду-
щий лишь восьмым в Суперлиге «Фа-
кел» выбил в полуфинале новосибир-
ский «Локомотив» (четвертое место в 

12-й тур. «Протон» - «Ленинградка» 
- 2:3 (22:25, 23:25, 25:23, 25:23, 13:15)

Петербуржская «Ленинградка» в 
матче 12-го тура женской Суперлиги 
на выезде обыграла саратовский «Про-
тон» на тай-брейке - 3:2 по партиям.

Первые два сета «жёлто-чёрные» ли-
дировали в счете с небольшим переве-
сом, буквально вырывая победы из рук 
соперниц в результате упорной борьбы 
в концовках. Начало третьей партии 
шло по сценарию гостей, но к ее сере-
дине саратовчанки сравняли счёт и вы-
рвали успех в концовке с минимальным 
перевесом. Четвертый сет «Протон» во-
обще на кураже начал с 5:0, ленинград-
ки сравняли только к середине партии 
(13:13), но подопечные экс-наставника 
сборной России Юрия Маричева в кон-
цовке все же дожали гостей.

В укороченной пятой партии всё на-
чалось для «диких пчел» неудачно – 5:3, 
но Бояна Дрча, Екатерина Ефимова и 
Юлия Кутюкова вытащили команду, ко-
торая благодаря их безошибочным и ре-
зультативным действиям все-таки пока-
зала мощную и стабильную игру. Самым 
результативным игроком в составе «Ле-
нинградки» стала Анастасия Гарелик, за-
работавшая 26 очков. У ее партнерши по 
команде Анастасии Черновой - 25 очков. 

«Игра показала, что дисциплина 
много решает, - итожил победу глав-

ный тренер «Ленинградки» Александр 
Кашин. - Было нарушение в установке в 
концовке третьей партии и вместо по-
беды 3:0 мы решили сыграть вот этот 
триллер. Зрителям, я думаю, все понра-
вилось. Нам было немножко нервно. 
Хорошо, что так получилось. «Протон» 
- очень хорошая команда и очень слож-
но играть в этом зале по целому ряду 
причин. Мы первыми обыграли «Про-
тон» у них дома. Конечно, сумасшед-
шие, в хорошем смысле слова, заме-
чательные болельщики. Я поздравляю 
соперника с такими болельщиками 
– это был просто раскаленный котел».
 И В(Т) П(Т) С О
1. «Динамо» М 12 11(1) 1(1) 35:8 33
2. «Локомотив» 12 10(1) 2(1) 32:12 30
3. «Ленинградка» 12 9(2) 3(2) 32:14 27
4. «Динамо-Ак Барс» 13 9(2) 4 30:19 25
5. «Протон» 12 8 4(1) 28:14 25
6. «Динамо-Метар» 12 7 5(1) 25:17 22
7. «Тулица» 12 7(2) 5(1) 24:21 20
8. «Минчанка» 12 6(2) 6(1) 22:22 17
9. «Енисей» 13 4(1) 9(1) 16:29 12
10. «Спарта» 11 3(2) 8(3) 16:29 10
11. «Динамо» Крд 12 3(1) 9(2) 15:29 10
12. «Уралочка» 12 3(1) 9(1) 12:30 9
13. «Заречье-
                 Одинцово» 11 2(1) 9(1) 10:29 6
14. «Липецк» 12 2(2) 10(2) 10:34 6

13-й тур. 29 декабря, четверг. «Ле-
нинградка» - «Заречье-Одинцово».

«регулярке») - 3:0. Команда со скром-
ным бюджетом и подбором игроков 
посрамила более «упакованного» со-
перника. Лидеры сезона  - питерский 
«Зенит» и московское «Динамо» отско-
чили ещё в четвертьфинале Кубка. При 
этом Сергей Гранкин и компания авто-
матически попали в полуфинал на пра-
вах организаторов и воспользовались 
шансом, выдав лучшую в сезоне игру 
против «Локомотива». Игроки «Факе-
ла» горели на площадке: отчаянно би-
лись за каждый мяч, страховали друг 
друга, не унывали в сложные моменты.

В 2006-м «Факел» играл в финале под 
руководством Бориса Колчина. Сейчас 
этот специалист привёз в Новый Урен-
гой «Белогорье». Надежды белгород-
цев рухнули из-за провала в доигров-
ках. Они хорошо принимали, но не мог-
ли сняться, здорово защищались, но не 
добивали мячи, упустив огромное коли-
чество хороших шансов не только до-
гнать, но и перегнать соперника.
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